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Presidencia 

Diputado Ociel Hugar García Trujillo 

 

ASISTENCIA 

 

Muy buenas noches tengan todos ustedes. 

 

Vamos a iniciar esta comparecencia, por lo cual lo saludamos con afecto, sean todos bienvenidos 

señores secretarios, señores diputadas, diputados medios de comunicación y público presente. 

 

Solicito al diputado secretario Joaquín Badillo Escamilla, pasar lista de asistencia. 

 

El secretario Joaquín Badillo Escamilla: 

 

Muy buenas tardes a todos. 

 

Con gusto, presidente. 

 

Una disculpa por el retraso, secretarios, compañeros diputados y diputadas. 

 

Diputado Ociel Hugar García Trujillo, diputada Yoloczin Lizbeth Domínguez Serna, diputada Ana 

Lenis Reséndiz Javier, diputada Yanelly Hernández Martínez, diputada María Flores Maldonado, 

diputado Raymundo García Gutiérrez, diputada Beatriz Mojica Morga y su servidor diputado 

Joaquín Badillo Escamilla.  

 

Adelante presidente. 

 

El Presidente: 

 

Gracias, diputado secretario. 
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Con fundamento en el artículo 190 de la Ley que nos rige y de conformidad con lo dispuesto en el 

párrafo del primero resolutivo del acuerdo parlamentario, por medio del cual se llama a comparecer 

al secretario General, perdón al secretario de Turismo, de Desarrollo Económico y de Trabajo, para 

la Glosa del Segundo Informe de Gobierno y con la asistencia de las diputados y diputadas, se 

declara quórum legal y válidos los acuerdos que en esta sesión se tomen, por lo que siendo las 19 

horas con 56 minutos del día miércoles 29 de noviembre de 2013, se inicia la presente Sesión de 

Comparecencia.  

 

ORDEN DEL DÍA 

 

Me permito solicitar al secretario Joaquín Badillo Escamilla, dar lectura al Orden del Día a que se 

sujetara la presente Sesión de Comparecencia. 

 

El secretario Joaquín Badillo Escamilla: 

 

Con gusto, diputado presidente. 

 

Pase de lista. 

 

Declaratoria de quórum. 

 

Orden del día. 

 

Sesión de Comparecencia. 

 

Primero. Comparecencia de las personas titulares de las Secretarías de Fomento y Desarrollo 

Económico, del Trabajo y Previsión Social y de Turismo: 

 

a) Protesta de decir verdad de las personas titulares de las Secretarías de Fomento y Desarrollo 

Económico, del Trabajo y Previsión Social y Turismo. 



 

Secretaría de Servicios Parlamentarios - Dirección de Diario de los Debates 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico, Secretaría del Trabajo y Previsión Social, Secretaría de Turismo. 

 

P
ág

in
a3

 

b) Intervención de la maestra Teodora Ramírez Vega, Titular de la Secretaría de Fomento y 

Desarrollo Económico, del licenciado Luis Armando Baños Rendón, Titular de la Secretaría del 

Trabajo y Previsión Social y del licenciado Santos Ramírez Cuevas, Titular de la Secretaría de 

Turismo. 

 

c) Desarrollo de la etapa de preguntas, respuestas y réplicas. 

 

Segundo. Clausura: 

 

a) De la sesión. 

 

Chilpancingo de los Bravo, Guerrero, miércoles 29 de noviembre de 2023. 

 

Servido, presidente. 

 

El Presidente: 

 

Gracias, diputado secretario. 

 

Con fundamento en el artículo 55 párrafo tercero y 72 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo en 

vigor, se somete a consideración de las y los diputados integrantes de las Comisiones Desarrollo 

Económico y Trabajo, de Turismo de Artesanías y de Minería, para su aprobación del Orden del 

Día de antecedentes; sírvanse manifestarlo en votación económica, levantando la mano: 

 

A favor. 

 

En contra. 

 

Abstenciones. 
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Solicito al diputado secretario Joaquín Badillo Escamilla, dar el resultado de la votación. 

 

El secretario Joaquín Badillo Escamilla: 

 

Con gusto, diputado presidente. 

 

Le informo que fueron: 9 votos a favor, 0 en contra, 0 abstenciones. 

 

Servido, diputado presidente. 

 

El Presidente: 

 

Se aprueba por unanimidad de los diputados presentes, el Orden del Día de referencia. 

 

COMPARECENCIA DE LAS PERSONAS TITULARES DE LAS SECRETARÍAS DE 

FOMENTO Y DESARROLLO ECONÓMICO, DEL TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL 

Y DE TURISMO 

 

Maestra Teodora Ramírez Vega, Titular de la Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico, del 

licenciado Luis Armando Baños Rendón, Titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social y 

licenciado Santos Ramírez Cuevas, Titular de la Secretaría de Turismo. 

 

Sean ustedes bienvenidos y bienvenidas a esta Sala Legislativa, la presente comparecencia se 

realiza y asisten ustedes en cumplimiento a una obligación constitucional derivada de los artículos 

73 y 89 de nuestra Constitución Política Local. 

 

PROTESTA DE DECIR VERDAD DE LAS PERSONAS TITULARES DE LAS 

SECRETARÍAS DE FOMENTO Y DESARROLLO ECONÓMICO, DEL TRABAJO Y 

PREVISIÓN SOCIAL Y TURISMO 
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En desahogo del inciso “a” del punto número uno del Orden del Día, maestra Teodora Ramírez 

Vega, Titular de la Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico, licenciado Luis Armando 

Baños Rendón, Titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social y del licenciado Santos 

Ramírez Cuevas, Titular de la Secretaría de Turismo, como es de su conocimiento, el acuerdo por 

el que se llama a comparecer a los Secretarios de Despacho para la Glosa del Segundo Informe de 

Gobierno, los compromete a informar bajo protesta de decir verdad. 

 

Por consiguiente, muchas gracias por levantarse. 

 

En consecuencia, procederé a tomarle la protesta correspondiente. Les solicito ponerse de pie a 

todos por favor. 

 

Maestra Teodora Ramírez Vega, Titular de la Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico, 

licenciado Luis Armando Baños Rendón, Titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, 

del licenciado Santos Ramírez Cuevas, Titular de la Secretaría de Turismo: 

 

“¿Protestan ustedes decir verdad en la información que exponga a esta Soberanía Popular y ante 

las preguntas que le formulen las diputadas y los diputados? 

 

La Secretaria de Fomento y Desarrollo Económico, el Secretario del Trabajo y Previsión 

Social, el Secretario de Turismo: 

 

¡Sí, protesto! 

 

El Presidente: 

 

Pueden tomar asiento. 

 

Muchas gracias. 
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INTERVENCIÓN DE LA MAESTRA TEODORA RAMÍREZ VEGA, TITULAR DE LA 

SECRETARÍA DE FOMENTO Y DESARROLLO ECONÓMICO, PARA DAR LECTURA 

AL DOCUMENTO QUE CONTIENE LA SÍNTESIS DEL INFORME DEL ESTADO QUE 

GUARDA LA SECRETARÍA A SU CARGO 

 

En desahogo del inciso “b” del punto número uno del Orden del Día, se concede el uso de la palabra 

a la maestra Teodora Ramírez Vega, Titular de la Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico, 

para dar lectura a la Síntesis del Informe, hasta por un tiempo de veinte minutos. 

 

La Secretaria de Fomento y Desarrollo Económico: 

 

Buenas tardes diputadas y diputados integrantes de las Comisiones de Desarrollo Económico y 

Trabajo, Turismo, Artesanías y Minería de este Honorable Congreso del Estado de Guerrero, así 

como a todos y cada uno de los presentes. 

 

El 15 de octubre del presente año la maestra Evelyn Cecia Salgado Pineda, gobernadora 

Constitucional del Estado de Guerrero, envió a esta Soberanía su Segundo Informe de Gobierno y 

por conducto del secretario General de Gobierno se entregó el 22 de noviembre pasado la memoria 

de actividades de la Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico que se inscribe en el eje dos 

Desarrollo Económico Sostenible del Plan Estatal de Desarrollo 2022 – 2027, hoy en cumplimiento 

a lo dispuesto en el artículo 89 de la Constitución Política del Estado comparezco ante ustedes para 

la Glosa del Segundo Informe. 

 

En mi intervención abordaré las actividades desarrolladas por la Secretaría a mi cargo en el periodo 

del 16 de octubre de 2022 al 15 de octubre de 2023 conforme a las atribuciones conferidas por la 

Ley Orgánica de la Administración Pública del Estado de Guerrero, relacionadas con las 

actividades industriales, agroindustriales, mineras, artesanales y comerciales. 

 

Desarrollo económico con sentido social. 
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En el segundo año de gobierno se fortalecieron las estrategias para seguir impulsando el desarrollo 

económico con un alto sentido social que tiene como objetivo generar opciones de empleo en 

condiciones de igualdad para las y los guerrerenses. 

 

Con la finalidad de apoyar a los locatarios del Mercado Central de Acapulco afectados por el 

incendio ocurrido el 5 de junio del presente año con una inversión de 10 millones de pesos se 

implementó el Programa de Apoyo a Empresas Siniestradas (PAES), otorgando 439 apoyos 

económicos de manera directa, contribuyendo con esta acción a la reactivación de sus actividades 

económicas y al mismo tiempo garantizar el abasto de productos a los ciudadanos de Acapulco. El 

programa emergente se complementó con una campaña publicitaria del Gobierno del Estado que 

ha promovido el consumo de productos en dicho centro de abasto. 

 

Asimismo, se apoyó a siete locatarios del Mercado Baltazar R. Leyva Mancilla de Chilpancingo, 

afectados por el incendio ocurrido el 20 de febrero de este año. 

 

En el proceso de desarrollo de la Economía Estatal. 

 

La minería se ha constituido como una actividad estratégica por su aporte al empleo, la inversión, 

las exportaciones y por representar un factor determinante en el desarrollo económico y social de 

los municipios de Eduardo Neri, Cocula y Teloloapan. 

 

Al cierre de 2022 según datos de la Cámara Minera de México (Camimex), el sector minero generó 

en Guerrero 4 mil 500 empleos directos, ocupó el quinto lugar en la Producción Nacional de 

Minerales y el tercero en la Producción de Oro, en este sentido como parte de los acuerdos del 

Consejo de Minería del Estado de Guerrero, en septiembre pasado con el apoyo de las mineras: 

minera Media Luna, Grupo Peñoles y Equinox Gold, se llevó a cabo el Foro Guerrero Minero, 

transformando la proveeduría local, cuyo objetivo fue promover la incorporación de más empresas 

locales como proveedoras de las empresas mineras, en el evento participaron 160 empresas 

guerrerenses que ofertaron productos y servicios con los estándares de calidad que demanda este 

sector. 
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Es importante mencionar que, gracias a las gestiones de la gobernadora del Estado, Maestra Evelyn 

Cecia Salgado Pineda, se logró que Acapulco fuera la sede de la XXXV Convención Internacional 

de Minería organizada por la Asociación de Ingenieros de Minas, Metalurgistas y Geólogos de 

México A.C., el evento estaba considerado como uno de los más importantes del sector en América 

Latina, sin embargo, fue cancelado por la emergencia provocada por el Huracán Otis. 

 

Por otra parte, la agroindustria es una actividad importante para la Economía Estatal porque 

representa la oportunidad para un gran número de productores y productoras de participar en la 

producción, transformación y comercialización de los productos del campo. 

 

Con una inversión de 1 millón de pesos a través de Agroindustrias del Sur Organismo Público 

Descentralizado, se implementó el Programa de Producción, Industrialización y Comercialización 

del Limón con el cual se apoyó a más de 100 productores de las regiones Costa Grande, Costa 

Chica y Acapulco, con 20 mil plantas de limón para la renovación de sus cultivos. 

 

En la Entidad la producción y comercialización del mezcal representa la opción de ingresos para 

miles de familias en su mayoría de comunidades rurales, por ello la presente administración 

estableció el compromiso de apoyar el fortalecimiento de esta actividad económica, en este 

contexto con una inversión de 2 millones de pesos a través del Programa de Apoyo a la 

Certificación de Mezcales Guerrerenses, se logró la certificación de 21 productores conforme a los 

lineamientos de la Norma Oficial Mexicana 070 facilitando su acceso a mercados formales en 

condiciones más competitivas. 

 

Asimismo, con una inversión de 1 millón 500 mil pesos en el mes de septiembre se llevó a cabo en 

Acapulco el segundo Festival del Mezcal Guerrerense, cuyo objetivo fue apoyar la 

comercialización de mezcal certificado vinculando a productores con empresas de los sectores 

restaurantero y hotelero del Estado, en el evento participaron 60 expositores y asistieron más de 3 

mil personas. 
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Un producto de consumo generalizado entre la población es la tortilla cuyos costos de producción 

muestran una tendencia variable que impacta su precio, para inhibir el incremento del precio de la 

tortilla con una inversión de 2 millones de pesos, se implementó el Programa Industrialización del 

Maíz otorgando 79 apoyos económicos de  25 mil pesos a propietarios de tortillerías de las 

Regiones: Norte, Tierra Caliente, Acapulco, Centro, Costa Grande, Costa Chica y Montaña, 

destinados a la adquisición de equipamiento e insumos. 

 

Para promover la comercialización de productos guerrerenses, se emitió una convocatoria para el 

otorgamiento del Certificado de Empresa Guerrerense, logrando incorporar 171 empresas de los 

sectores agroindustrial y de servicios de las regiones: Norte, Centro, Montaña, Costa Grande y 

Acapulco. 

 

Impulso en el desarrollo económico y social. 

 

Para impulsar la economía social se brindó asesoría para la constitución de 12 Sociedades 

Cooperativas que benefició a 104 personas productoras, de las cuales el 59% son mujeres de las 

Regiones: Centro, Montaña, Costa Grande y Costa Chica. 

 

Con el propósito de mantener y ampliar la red de aliados para atender a emprendedores y 

MIPyMES, se firmaron convenios de colaboración con dependencias del Gobierno Federal y 

Estatal, instituciones de educación superior y asociaciones civiles. 

 

Algunos resultados que logramos con estas alianzas son: en primer lugar, para promover la 

propiedad Industrial en colaboración con el Instituto Mexicano de la Propiedad Intelectual (IMPI), 

implementamos la campaña Precio diferencial de tarifas 2022  otorgando 134 apoyos para cubrir 

90% del costo del trámite de registro de marca, de los cuales a la fecha 40 personas ya cuentan con 

su título de registro de marca, asimismo en la versión 2023 de esta misma campaña otorgamos 98 

apoyos con el mismo descuento de la tarifa estas solicitudes de registro de marcas se encuentran 

en proceso. 

 



 

Secretaría de Servicios Parlamentarios - Dirección de Diario de los Debates 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico, Secretaría del Trabajo y Previsión Social, Secretaría de Turismo. 

 

P
ág

in
a1

0
 

Apoyamos la operación del Programa de Fertilizantes para el Bienestar a través del Fideicomiso 

Guerrero Industrial, se facilitó una bodega de mil metros cuadrados del Parque Industrial Guerrero 

a Seguridad Alimentaria Mexicana (SEGALMEX). 

 

Contribuimos también con la estrategia de seguridad en la Región Centro mediante el esquema de 

comodato cediendo a la Secretaría de la Defensa Nacional, un terreno de 10.7 hectáreas del Parque 

Industrial Guerrero, donde actualmente se construyen las instalaciones de la Coordinación Estatal 

Guerrero de la Guardia Nacional, lo que generó 309 empleos directos que beneficiaron a 

pobladores de las localidades cercanas. 

 

Fortalecimiento de Micro, Pequeñas y Medianas Empresas 

 

Gestionamos esquemas de crédito accesibles ante la banca de desarrollo del Gobierno Federal 

particularmente con Nacional Financiera (NAFIN) y Fideicomisos Instituidos en Relación con la 

Agricultura (FIRA). 

 

Constituimos fondos de garantía a los cuales se canalizó una inversión de 14 millones 094 mil 

pesos para la implementación del Programa de Crédito para MIPyMES/Impulso NAFIN+Guerrero 

y el Programa de Inclusión Financiera para la Población Prioritaria (PROIF), otorgando en 

coordinación con la banca comercial 115 créditos que suman un monto de 111 millones 700 mil 

pesos, lo que representó un incremento del 27.4% con relación al mismo programa que operamos 

en el primer año de gobierno. 

 

Los créditos otorgados fueron para MIPyMES de las ocho Regiones del Estado, donde favorecimos 

la conservación de mil 410 empleos, de los cuales 38.0% corresponden a mujeres en giros 

comerciales como: talleres mecánicos, ferreterías, zapaterías, restaurantes laboratorios clínicos, 

entre otros. 

 

Como parte de las acciones para promover la Inclusión Financiera en el marco del Programa 

PROIF, en coordinación con FIRA, se llevaron a cabo Expo Ferias de Financiamiento en 
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Ometepec, Coyuca de Benítez, Atoyac y Olinalá, en las que participaron 700 productores 

agroindustriales, artesanos, comerciantes y prestadores de servicios. 

 

Continuamos realizando acciones para facilitar que los productos guerrerenses accedan al mercado 

en condiciones competitivas, por ello con una inversión de 2 millones de pesos se implementó el 

Programa de Desarrollo Comercial de Productos, otorgando 153 apoyos económicos destinados a 

la incorporación de elementos de formalidad en los productos guerrerenses, principalmente 

envases, registro de marca, código de barras, etiquetas y tabla nutrimental, beneficiando a personas 

productoras de las Regiones: Norte, Centro, Costa Grande, Costa Chica y Acapulco. En el mismo 

sentido se tramitó ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, la marca “Hecho en 

Guerrero”. 

 

Capacitación y asesoría a Micro, Pequeñas y Medianas Empresas 

 

La capacitación y la asesoría a emprendedores y MIPyMES, es una condición indispensable para 

el desarrollo y fortalecimiento de las habilidades empresariales que inciden de manera directa en 

el éxito de los negocios. 

 

En el marco del Programa Anual de Capacitación y el servicio de asesorías se impartieron 37 cursos 

en los cuales participaron mil 31 personas en las modalidades presencial y virtual, asimismo se 

proporcionaron 1 mil 35 asesorías presenciales y vía telefónica, respectivamente. Los temas fueron: 

Mejora Regulatoria, Elaboración del Plan de Negocios, Registro de Marca, Etiquetado, Código de 

Barras y Ley de Operaciones Inmobiliarias. 

 

Apoyo a emprendedores 

 

Para fomentar las ideas de negocio con una inversión de un millón de pesos a través del Instituto 

Guerrerense del Emprendedor se creó el Programa Emprende-Edu, que permitió la capacitación de 

3 mil 157 jóvenes de 10 sistemas educativos del nivel medio superior, en 57 municipios. Asimismo, 

marco del programa mencionado se llevó a cabo el concurso estatal “Emprende Edu 2023” con la 
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participación de 796 proyectos, de los cuales se eligió al primer lugar Estatal y ocho proyectos, uno 

por cada región del Estado haciéndose acreedores a un apoyo económico de 50 mil pesos y 20 mil 

pesos respectivamente. 

 

De la misma forma se llevó a cabo en Chilpancingo la conferencia magistral Mi Breve Historia 

como Emprendedor impartida por Marcus Dantus Mochan, participante del programa Shark Tank 

México, al evento asistieron 1,500 personas. 

 

Promoción de la competitividad del sector artesanal 

 

El Sector Artesanal en Guerrero representa la preservación de nuestras tradiciones y cultura y al 

mismo tiempo constituye una opción de empleo para miles de familias principalmente de 

comunidades indígenas, para contribuir a elevar la productividad del sector artesanal en 

coordinación con el Fondo Nacional de Apoyo a las Artesanías (FONART), se invirtieron 5 

millones 24 mil pesos a través del Programa para el Impulso de la Producción y Comercialización 

de las Artesanías, otorgando apoyos a mil 355 personas artesanas diferentes regiones del Estado. 

 

Para reconocer a las personas artesanas por la preservación rescate o innovación de las artesanías 

tradicionales se realizaron 18 concursos, participando dos mil 740 personas, de las cuales 494 

resultaron ganadoras. 

 

Apoyos a la producción artesanal para su salud y herramientas 

 

Para apoyar la producción de artesanías en las Ocho Regiones del Estado y al mismo tiempo 

promover acciones de prevención de la salud de las personas dedicadas a esta actividad, se 

otorgaron apoyos económicos para la adquisición de materias primas y se entregaron lentes 

resultando beneficiadas con estas acciones 756 personas artesanas. 

 

Apoyos a la comercialización de productos artesanos 
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Para ampliar las opciones de comercialización de las artesanías y disminuir la intermediación se 

apoyó la participación de 105 personas artesanas en siete eventos, entre los que destacan el Abierto 

Mexicano de Tenis, el Tianguis Turístico y el Festival del Mezcal Guerrerense 

 

Las políticas públicas implementadas por el Gobierno del Estado en su conjunto orientadas al 

cumplimiento de los objetivos del Plan Estatal de desarrollo 2022 - 2027, determinaron una 

tendencia favorable en los principales indicadores de la Economía Estatal durante el periodo del 

Segundo Informe de Gobierno en cuanto a crecimiento económico los datos disponibles del 

Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal (ITAEE), publicado por el INEGI 

registraron en términos porcentuales variaciones positivas anuales de 1.3, 1.6 y 1.2 durante el 

último trimestre de 2022 y los dos primeros trimestres de 2023, respectivamente. 

 

Con relación al empleo, los datos del INEGI indican que durante el periodo señalado la tasa de 

desocupación trimestral promedio se ubicó en 1.2 por ciento, representando la más baja entre las 

entidades federativas, manteniendo la misma tendencia en términos anuales. Sobre este indicador 

es importante mencionar que información del Instituto Mexicano del Seguro Social indica que el 

número de trabajadores asegurados ha mantenido una tendencia creciente superando los niveles 

prepandemia del Covid-19 y alcanzando en octubre del presente año la cifra de 163 mil 257 

trabajadores afiliados al IMSS, la más alta de los últimos 4 años. 

 

En materia de exportaciones durante el periodo señalado la información disponible del INEGI 

muestra un monto de 909 millones de dólares, de los cuales el 98 por ciento corresponden a 

exportaciones del sector minero; los principales países de destino de las exportaciones fueron 

Estados Unidos y Canadá, con el 97 por ciento que los convierte en nuestros principales socios 

comerciales. Es importante destacar que en términos anuales las exportaciones al cierre de 2022 

alcanzaron un monto de 1,159 millones de dólares. Y que el monto de 615 millones de dólares 

correspondiente al primer trimestre de 2023, indica que es probable alcanzar una cifra similar al 

concluir el año 2023. 
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En inversión extranjera directa durante el último trimestre de 2022 y el primer semestre de 2023 se 

captaron 93.3 millones de dólares de los cuales 6 por ciento correspondió a nuevas inversiones, 83 

por ciento a reinversión de utilidades y el 11 por ciento a cuentas entre compañías. 

 

El Presidente: 

 

Por favor concluya, secretaria  

 

La Secretaria de Fomento y Desarrollo Económico: 

 

Los resultados de los indicadores económicos mencionados, muestran tendencias que establecen 

el supuesto de un mayor dinamismo de la economía estatal en el corto y mediano plazo. 

 

Señoras y señores diputados. 

 

Concluyo mi intervención en la que he informado sobre las acciones y los resultados obtenidos por 

la Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico durante el Segundo Año de Gobierno, en este 

segundo año las políticas públicas que se implementaron en la Secretaría a mi cargo se orientaron 

al cumplimiento de los objetivos de desarrollo económico sostenible contenidos en el Plan Estatal 

de Desarrollo, que representa la hoja de ruta para alcanzar mayores niveles de bienestar del pueblo 

de Guerrero. 

 

Muchas gracias. 

 

El Presidente: 

 

Muchas gracias, secretaria. 

 

INTERVENCIÓN DEL LICENCIADO LUIS ARMANDO BAÑOS RENDÓN, TITULAR 

DE LA SECRETARÍA DEL TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL, PARA DAR LECTURA 
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AL DOCUMENTO QUE CONTIENE LA SÍNTESIS DEL INFORME DEL ESTADO QUE 

GUARDA LA SECRETARÍA A SU CARGO 

 

Terminada su intervención, se le concede el uso de la palabra a licenciado Luis Armando Baños 

Rendón, Titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, para dar lectura a la síntesis del 

informe, hasta por un tiempo de veinte minutos. 

 

El Secretario del Trabajo y Previsión Social: 

 

Respetables diputadas y diputados integrantes de la Comisión de Desarrollo Económico y Trabajo 

de la Sexagésima Tercera Legislatura del Honorable Congreso del Estado, así como a las y los 

asistente a esta Comparecencia. 

 

Con el debido respeto y en cumplimiento a lo dispuesto por el artículo 73 y 89 de la Constitución 

Política del Estado de Guerrero, comparezco ante ustedes en mi responsabilidad como Titular de 

la Secretaría del Trabajo y Previsión Social y de acuerdo a las atribuciones marcadas en el artículo 

40 de la Ley Orgánica de la Administración Pública del Estado de Guerrero Número 242, para 

informar el estado actual durante el Segundo Año de Gobierno de la maestra Evelyn Cecia Salgado 

Pineda, gobernadora Constitucional del Estado Libre y Soberano de Guerrero. 

 

Por lo anterior, procedo a hacer de su conocimiento los logros alcanzados en materia de Trabajo y 

Previsión Social, los cuales son los siguientes: 

 

Generación y fomento al empleo 

 

Uno de los objetivos de esta administración es el bienestar de las y los guerrerenses en todos sus 

aspectos, uno de ellos es generar y fomentar el empleo formal en favor de nuestro pueblo, con el 

apoyo del sector empresarial. 
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De acuerdo a cifras del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 

(CONEVAL) la carencia por acceso a la seguridad social, reflejó una disminución, al pasar de 2 

millones 616 personas en 2020 a 2 millones 579 mil en 2022. Lo que demuestra que las políticas 

sociales en nuestra Entidad están impactando a favor de la sociedad guerrerense. 

 

Siguiendo la ruta del Gobierno Federal, mediante acciones de vinculación laboral, impulsamos la 

reactivación económica, el mercado interno y el empleo, con el objetivo de que esta transformación 

llegue a todos los rincones de nuestro Estado. 

 

En cuanto a empleos formales, el Instituto Mexicano del Seguro Social, en agosto de esta anualidad 

registró 160 mil 276 trabajadores, lo que representó un incremento del 5.30% en comparación del 

mismo año anterior al que equivale a 8 mil 063 nuevos registros ante dicho instituto. 

 

Trabajamos con el propósito de no dejar a nadie atrás y no dejar a nadie fuera, es por ello, que en 

beneficio de las familias guerrerenses, llevamos a cabo acciones de vinculación laboral enfocados 

a sectores de la población que presentan mayores barreras de acceso al mercado laboral, entre ellos, 

los grupos de personas con discapacidad: mujeres, adultos mayores, pueblos indígenas y 

afromexicanos, migrantes, grupos vulnerables jóvenes y trabajadores agrícolas. 

 

 

El programa del apoyo al empleo tiene como finalidad lograr la vinculación en empleos formales 

y se divide en dos subprogramas intermediación laboral y movilidad laboral a través de la cual se 

invirtieron 13 millones 817 mil pesos para la atención de 24,572 personas en búsqueda de trabajo 

de las cuales 8,426 fueron contratadas en los diversos sectores productivos de la economía, es 

preciso señalar que 3,050 de estos puestos de trabajo fueron para nuestras mujeres guerrerenses. 

 

La intermediación laboral.  Son intervenciones con las cuales se proporciona información y 

asesoría tanto empleadores para definir, perfilar, publicar y cubrir sus puestos de trabajo vacantes, 

así como buscadores de trabajo para postularse a éstos con base  a su perfil laboral, mediante este 

subprograma se atendieron a 17,822 guerrerenses de los cuales fueron contratados 4,532 en un 
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empleo formal, con 14 ferias del empleo distribuidas en los municipios de Acapulco de Juárez 

Zihuatanejo de Azueta, Iguala de la Independencia y Chilpancingo de los Bravo, se atendieron a 

5,418 buscadores de trabajos derivado de los buenos resultados. 

 

Durante este año próximo en la feria del empleo agrícola la realizada en Chilapa de Álvarez se 

atendieron a más de 200 trabajadores del campo, para el presente año se llevaron a cabo dos eventos 

en los municipios de Copala e Iliatenco atendiéndose a 200 personas en este importante sector, 

cabe resaltar que por primera vez la Secretaría del Trabajo realiza eventos para este importante 

sector de nuestra población, mediante el servicio de la bolsa de trabajo y con 138 días por el empleo 

se atendieron a 12404 guerrerenses con estos eventos se llegó a todas y cada una de las regiones de 

nuestra Entidad. 

 

En este mismo sentido en beneficio de la población del municipio de Teloloapan realizamos un día 

por el empleo para el sector minero donde se ofertaron más de 100 vacantes para operativos y 

profesionistas, de igual manera es importante comentar que estos eventos fueron en coordinación 

con los tres niveles de gobierno, así como instituciones educativas. 

 

Movilidad laboral. Son intervenciones con las cuales se proporciona información y asesoría tanto 

empleadores para publicar y cubrir vacantes dentro y fuera del territorio nacional como a personas 

en búsqueda de empleo que requieren trasladarse a una Entidad Federativa distinta a su lugar de 

residencia o incluso en el extranjero para desarrollar labores estacionales a través de su programa 

de movilidad laboral y se atendieron a 6,750 personas logrando contratar empleos agrícolas y no 

agrícolas a 3,894 buscadores de trabajo en el interior y exterior del país como Estados Unidos de 

América, Canadá y Alemania. Cabe señalar que los servicios de reclutamiento para laborar en el 

extranjero es un modelo de migración ordenado, regulado y seguro.  

 

Para el caso de Canadá funciona con un acuerdo firmado entre las autoridades mexicanas y 

canadienses derivado del subprograma de movilidad laboral en el extranjero nuestro Estado recibió 

remesas por más de 274 millones 505 mil pesos anuales lo que impacta en el fortalecimiento del 

mercado interno de nuestro Estado y de sus localidades de origen.  Es importante señalar el papel 
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que juegan nuestras paisanas y paisanos en el exterior y a que contribuyen a la seguridad 

alimentaria de los países de donde emigran y por ello han sido declarados trabajadores esenciales. 

 

El compromiso de este gobierno es con la clase trabajadora, por lo que nos encargamos y 

cercioramos de que los empleos respeten los derechos laborales y humanos de nuestras y nuestros 

trabajadores que optan por la movilidad laboral al interior y exterior del país para desarrollar 

actividades en los diferentes campos agrícolas. 

 

Es de resaltarse que también se firmaron 15 convenios de coordinación para el fortalecimiento de 

la intermediación laboral con cámaras empresariales, instituciones educativas, públicas y privadas, 

así como ayuntamientos municipales e interinstitucionales. 

 

Inclusión laboral.  Para apoyar con la colocación de personas con discapacidad y adultos mayores 

en el mercado laboral la estrategia abriendo espacios atendió a 1,190 personas de este importante 

sector de la población, como resultado del buen desempeño y las acciones realizadas en materia de 

empleo el día 19 de marzo del presente año nuestra Entidad recibió un reconocimiento por parte de 

la organización Internacional del Trabajo, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social y la 

Secretaría del Gobierno, la Secretaría de Economía ambas del Gobierno Federal por el 

cumplimiento de metas, en atención y colocación de buscadores de trabajo, concertación 

empresarial entre otras. 

 

Es importante subrayar que el Estado de Guerrero no había sido reconocido desde hace 15 años 

por estar entre los 10 primeros lugares en cumplimiento de indicadores en materia de empleo a 

nivel nacional, los cuales impactan en el bienestar de las familias guerrerenses. 

 

Derivado de lo anterior y de acuerdo a cifras oficiales del Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía INEGI, en el segundo trimestre del año 2023 con el 0.9 por ciento, nos situamos entre 

las cinco entidades con menor desempleo a nivel nacional lo cual ha sido un logro para nuestro 

Estado. 
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Justicia Laboral. Con el modelo del centro de conciliación laboral se privilegia la conciliación entre 

las partes por lo que los trabajadores, sindicatos y patrones deberán agotar previo al juicio laboral 

la conciliación, el propósito de la conciliación prejudicial es que los conflictos individuales y 

colectivos de trabajo. 

 

Se han resuelto con inmediatez las personas servidoras públicas conciliadoras procuran conducir a 

las partes en el conflicto laboral, para que logren un acuerdo en común en el que no exista renuncia 

de derechos y de qué forma equilibrada y justa ambas partes cumplan con sus obligaciones pactadas 

y se reconozcan los derechos establecidos en la Ley Federal del Trabajo. 

 

En este procedimiento de acuerdo a la ley si las partes no llegan a un convenio satisfactorio en el 

centro de conciliación laboral deberá expedir una constancia de no conciliación, con la cual podrán 

iniciar un juicio laboral ante el tribunal competente,  en este primer año de funcionamiento se han 

logrado convenir el 80% de los conflictos laborales que se presentan en el centro de conciliación, 

por ratificaciones de convenio y procedimientos de conciliación, este indicador permite verificar 

la efectividad de este sistema prejudicial.   

 

Asimismo, se prioriza la paridad de género ya que existen seis conciliadores y seis conciliadoras, 

quienes obtuvieron su designación mediante un concurso público y abierto dando transparencia en 

la selección y la designación. 

 

En materia jurídica damos los siguientes resultados: 

 

Conciliación individual. Se atiende de manera pronta y expedita a todas las personas solicitantes 

así en este año se iniciaron 5,441 solicitudes de conciliación laboral de las cuales 30 se declararon 

por incompetencia, se archivaron 458 asuntos por falta de interés y se llevaron a cabo 4,227 

audiencias. Asimismo, se celebraron 1,202 convenios derivados de la conciliación y 1989 

convenios ratificados dando un total de 3,191 asuntos concluido por convenio. 
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De la misma manera y agotado el procedimiento se otorgaron 770 constancias de no conciliación 

de igual número de asuntos no conciliados, dejando a salvo los derechos de los trabajadores para 

continuar su juicio laboral. 

 

En el periodo informado contamos con 992 asuntos en trámite en adición a lo anterior, los montos 

acordados derivado de los pagos de conciliación fueron los siguientes 47 millones, 995 mil 475 

pesos, montos acordados por ratificación de convenio 45 millones 253 mil 175 pesos, montos 

pagados derivados de conciliación, 31 millones 298 mil 284 pesos, montos pagados por ratificación 

de convenio 59 millones 284 mil 657 pesos.  Cabe destacar que tan sólo la conciliación individual 

se han atendido a 3,961 personas trabajadoras.  

 

Conciliación Colectiva.   Se presentaron 25 solicitudes admitidas de las cuales nueve asuntos se 

lograron conciliar, tres asuntos se archivaron por la falta de interés y tres asuntos se encuentran en 

trámite. 

 

Juntas Locales de Conciliación y Arbitraje.   En el periodo que se informa se da seguimiento a 

33,869 demandas de las cuales se concluyeron por laudo condenatorio absolutorio y mixto 516 y 

por conciliación 2,142 dando un total de 2,658 juicios concluidos en los cuales se celebraron 53,366 

audiencias y quedando 31,211 demandas laborales activa hasta el día de hoy. 

 

Con la implementación de mecanismos alternativos de solución de conflictos en materia laboral y 

buscando el equilibrio sustentable para el progreso del Estado de Guerrero, se logró beneficiar en 

este periodo un total de 45,301 personas trabajadoras buscando siempre el equilibrio entre el 

trabajador y el empleador. 

 

En materia de Inspección y Normas de Empleo.  Se realizaron 2,874 visitas de inspección en el 

Estado, no se reportaron accidentes, riesgos o enfermedades de trabajo, no se detectaron menores 

de edad laborando y se supervisó la existencia de comités de seguridad e higiene en las fuentes de 

empleo, así también se supervisó el pago de reparto de utilidades en tiempo y forma, sólo se 
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integraron 50 expedientes de investigación por pagar menos del salario mínimo y 50 por negar el 

servicio médico a sus trabajadores iniciando 100 procesos de investigación. 

 

Unidad de Peritos Terceros en discordia. Diversas autoridades solicitaron a la Secretaría del 

Trabajo y Previsión Social, asignación de peritos terceros en discordia acordando su designación 

de manera afirmativa en materia que corresponde de los cuales realizaron 964 peritajes, 

desahogando un total de 1,205 audiencias y beneficiándose 1,400 personas. 

 

La Procuraduría de la Defensa del Trabajo. La procuraduría asesoró a 3,456 trabajadores 3,260 en 

las diferentes oficinas del Estado y 196 en módulos itinerantes, de los cuales se conciliaron 2,238 

asuntos laborales y se canalizaron al Centro de Conciliación Laboral 432 asuntos quedando 271 

expedientes en proceso y se atendieron 357 juicios laborales ante las juntas locales de conciliación 

y arbitraje y ante el tribunal laboral solamente 158, logrando el pago de prestaciones por la cantidad 

de 19 millones 471mil 602 pesos, gracias a las conciliaciones laborales realizadas por los 

procuradores. 

 

Género. De acuerdo al Plan Estatal de Desarrollo 2022-2027 en su inciso B igualdad de género e 

inclusión social, menciona que todos los programas estrategias, objetivos y esfuerzos del gobierno 

del Estado, tendrán una perspectiva de género y la sensibilidad social para garantizar una 

administración incluyente.  

 

Es por ello que la unidad de género realizó las siguientes acciones: Se llevaron a cabo cuatro talleres 

y dos pláticas con el objetivo de sensibilizar a las mujeres y hombres. 

 

En el marco del día internacional de la lucha contra el cáncer de mama, se realizó una plática vía 

zoom sobre la detención y prevención del cáncer de mama. 

 

Mediante las acciones del programa único de capacitación y sensibilización, se realizó el taller 

denominado un trabajo en equipo, “La cultura del buen trato” en conmemoración del Día 
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Internacional de la Niña y la Mujer en la Ciencia, se llevó a cabo un taller presencial denominado 

Derechos Humanos y no a la Discriminación. 

 

Conmemorando el Día Internacional de la Mujer, se realizó una plática con los coordinadores 

regionales del servicio nacional del empleo denominada “Transversalización de las Perspectiva de 

Género”. 

 

También se realizó el cine diálogo con la película talentos ocultos de acuerdo al programa Estatal 

de Derechos Humanos se realizó el taller denominado “Derechos Humanos con Perspectiva de 

Género e Interculturalidad.  Derivado de esos talleres y pláticas se logró sensibilizar y capacitar a 

116 mujeres y 71 hombres. 

 

Por último, no omito informar que esta Secretaría preside la Comisión Intersecretarial para la 

Prevención y la Erradicación del Trabajo Infantil (Citi) donde se han realizado las siguientes 

acciones, plática de sensibilización y orientación a padres niñas niños y adolescentes en escuelas 

primarias y secundarias de los municipios de Chilpancingo, Eduardo Neri y Acapulco. 

 

Capacitaciones en materia de Derechos Humanos adolescentes.   Con el objetivo de prevenir la 

deserción escolar y se implementó el programa de otorgamiento de insignias a los patrones libres 

de trabajo infantil. 

 

Es cuanto, diputadas y diputados. Muchas gracias. 

 

El Presidente: 

 

Muchas gracias, secretario. 

 

INTERVENCIÓN DEL LICENCIADO SANTOS RAMÍREZ CUEVAS, TITULAR DE LA 

SECRETARÍA DE TURISMO, PARA DAR LECTURA AL DOCUMENTO QUE 
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CONTIENE LA SÍNTESIS DEL INFORME DEL ESTADO QUE GUARDA LA 

SECRETARÍA A SU CARGO 

 

Terminada su intervención. Se concede el uso de la palabra licenciado Santos Ramírez Cuevas, 

titular de la Secretaría de Turismo, para dar lectura a la síntesis del informe hasta por un tiempo de 

20 minutos. 

 

El Secretario de Turismo: 

 

Muy buenas noches, diputados y diputadas. 

 

Les agradezco mucho la oportunidad que nos dan de poder cumplir con esta obligación que 

tenemos todos los funcionarios públicos, aprovecho para saludar a todos los diputados presidentes 

de las diferentes comisiones, de toda la parte de desarrollo económico de este Honorable Congreso. 

 

Comparezco por segunda ocasión en mi calidad de secretario de Turismo a la Glosa del Segundo 

Informe de la gobernadora del Estado la maestra Evelyn Cecia Salgado Pineda, motivo por el cual 

asisto a este Honorable Congreso del Estado, con absoluto respeto y disposición para informar, 

pero también para atender con interés sus cuestionamientos y observaciones. 

 

Hoy presente en este Recinto Legislativo, asisto con gran interés de informar a ustedes los 

resultados que en materia turística se lograron en este segundo año de gobierno de nuestra 

gobernadora la maestra Evelyn Salgado Pineda, he de confesar que se siente muy extraño presentar 

informes, que un informe que presenta unos resultados por demás con grandes logros pero que 

todos sucedieron antes del 23 de octubre y que ahora nuestro producto turístico más importante se 

ha visto vulnerado. 

 

Por lo cual me tomé el atrevimiento de hacer una presentación distinta si ustedes me lo permiten, 

adelante por favor.  Primero quiero comentarles diputadas, diputados que en lo que va el periodo 

de octubre a octubre precisamente en lo que es en lo que corresponde afluencia de personas 
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habíamos logrado superar  aún por muy poco casi un 3% arriba el número de visitantes, pero les 

recuerdo a todos y a todas que la estrategia de turismo va encaminada a un solo objetivo a 

incrementar la estadía promedio usando tres acciones principales para poder lograrlo que es turismo 

de reuniones, producto turístico y por demás otra serie de acciones que vendrán a encaminar. 

 

Adelante por favor, miren esta es la gráfica de ocupación hotelera la que se ve en color café es la 

que corresponde a este segundo informe y habíamos logrado también superar los niveles no sólo 

del año anterior sino también al año 2019 el último año activo antes de pandemia, adelante por 

favor,  la estadía promedio como ustedes verán y que es nuestro principal objetivo el poder superar 

por qué la estadía promedio Acapulco no tiene y el Estado de Guerrero los destinos no tienen tanto 

un problema de elección y de preferencia nuestra cercanía con los mercados más importantes del 

país como el estado de México Ciudad de México, Puebla que tienen el mayor número de habitantes 

de esta nación vienen pero vienen por muy poco tiempo. La estadía promedio hasta antes de nuestra 

llegada era de 1.2 para el caso de Acapulco y 1.8 para el Estado de Guerrero. 

 

Adelante por favor,  la derrama económica también podemos ver cómo mes por mes había estado 

incrementando de manera sustancial pero en esta lámina que sigue les presento los resultados en 

resumen, la afluencia turística contra el primer año de nuestro gobierno había aumentado 3.2% eso 

correspondió a más de 10 millones de zonas que visitaron los diferentes destinos del Estado de 

Guerrero, la ocupación hotelera que la tomamos con un 49%,  la teníamos hasta antes de este suceso 

el 23 de octubre en 56.5 por ciento. 

 

Nosotros estábamos seguros que con la temporada de invierno podríamos alcanzar hasta un 60 

ciento por anualizar, sin embargo, hasta ese momento el informe terminamos con casi un 15% de 

crecimiento contra el año anterior, la estadía promedio pues creció un 2% y es nuestro objetivo 

más importante a superar. La derrama económica creció un 13.6 por ciento logrando en este último 

periodo más de 66,000 millones de pesos. 

 

Adelante por favor, algunos datos específicos es por ejemplo en la conectividad aérea de los 14 

aeropuertos que maneja grupo OMA en los en los cuales están nuestros dos aeropuertos de 
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Zihuatanejo y Acapulco, habíamos logrado crecimientos importantes en pasajeros el 25% de 

crecimiento representando el segundo crecimiento más importante de todo grupo OMA y en 

pasajeros internacionales de 4%.  Para el caso de Ixtapa y Zihuatanejo crecimos el 6% en pasajeros 

nacionales y 39 por ciento en pasajeros internacionales.  

 

Sin duda alguna y el producto que nos queda en este momento capitalizará gran parte del 

crecimiento y veremos crecimientos de ocupación y de los diferentes indicadores muy importantes 

en el transcurso de este año y el que sigue. 

 

Adelante por favor, en el mercado de Cruceros logramos un crecimiento de 64% y teníamos ya 

alrededor de 26 cruceros para esta temporada de invierno, en esta ocasión hemos logrado que 

algunos Cruceros se capitalicen en Zihuatanejo, sin embargo por las envergaduras y tamaños de 

las naves no todos podrán dirigirse a este destino, no obstante no quitamos el dedo del renglón para 

poder crear productos turísticos que puedan embonar con la visita de nuestros pasajeros en esta 

temporada de invierno. 

 

Adelante, en la parte política habíamos logrado bueno logramos los nuevos nombramientos de 

pueblos mágicos como fue el caso de Ixcateopan de Cuauhtémoc y Zihuatanejo, así como el 

nombramiento del santuario barrio mágico en el municipio de Tixtla, sin duda alguna después de 

algunos años que sólo habíamos tenido a Taxco, como un digno representante a nivel nacional pues 

hoy podemos presumir más pueblos mágicos   y  tenemos la estrategia para que en el siguiente en 

la siguiente edición podamos meter por lo menos otros tres pueblos mágicos para enaltecer el valor 

de la cultura y gastronomía de Guerrero. 

 

Adelante, en el caso de los premios tuvimos un año muy productivo tenemos un buen producto 

turístico, hacía falta divulgación y estamos trabajando en ello, un premio de excelencia turísticas, 

tuvimos dos premios de Aire Libre tuvimos dos premios de la empresa Psicotour, así como en el 

la primera edición de excelencias de premios mágicos que únicamente se da a los pueblos mágicos 

para el caso de Taxco también resultó ganador. 
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También tuvimos dos menciones en los 100 Imperdibles de México, tres menciones en el World 

Travel Awards, así como en el Tianguis Turístico pasado el Reconocimiento Nacional de Inclusión 

gracias a las grandes políticas que maneja el hotel Azul Ixtapa y que en conjunto hemos trabajado 

para tener un buen producto de categoría internacional. 

 

Adelante por favor,  quiero comentarles en esta filmina ustedes podrán ver las acciones y programas 

que hemos tenido en diferentes municipios hoy de las ocho regiones de la Entidad tocamos seis, 

La Sierra, la Región Norte, la Región Centro, la Región Costa Chica, Acapulco, por supuesto y la 

Costa Grande, adelante por favor, y en las cuales podríamos definir o desmenuzar por programas 

lo que tuvimos en cada una de ellas, en la Sierra tuvimos tres programas uno de Promoción 

Turística y otra de Producto Turístico, en la parte Norte tuvimos dos de Promoción Turística, cinco 

de Producto Turístico y cuatro de Competitividad en la parte Centro, tuvimos dos de Promoción 

Turística, cuatro de Producto Turístico y tres de Competitividad, por ejemplo y tomo solamente la 

parte centro para decirles en Tixtla tuvimos el nombramiento de Barrio Mágico. 

 

Además del Programa Rutas Mágicas de color a donde si ustedes van podrán ver cómo se pintaron 

alrededor de 140 fachadas ahí en el pueblo en una acción en conjunto con los tres órdenes de 

gobierno, pueden darse un paseo y nos hace falta pintar 20 murales. 

 

También tuvimos una activación con ruta de mezcal, capacitación turística, trabajo con el Registro 

Nacional de Turismo, certificación de cocineras tradicionales para el caso de Chilpancingo, 

tuvimos la ruta del mezcal la capacitación turística, diferentes restaurantes y hoteles, así como 

Registro Nacional y Estatal de Turismo y Certificación de cocineras tradicionales y en el caso de 

Chilapa la ruta del mezcal, capacitación turística y certificación de cocineras tradicionales. 

 

Adelante por favor. Yo quiero aprovechar este tiempo para comentarles la gran importancia y 

relevancia que tiene la situación de este fenómeno meteorológico que pasó este este mes de octubre 

ustedes podrán ver estas son las oficinas de  nuestra Secretaría, estamos trabajando a marchas 

forzadas para poder activarlas nuestra gobernadora del Estado la maestra Evelyn Salgado, ha hecho 

ya un censo un levantamiento para poder activarnos y poder operar con todas las direcciones y 
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todos los departamentos  como normalmente lo veníamos haciendo, sin que se pierda la 

operatividad de nuestros destinos. 

 

Adelante.  La Secretaría la dividimos en tres partes la primera la que seguirá operando porque 

tenemos más destinos tenemos tres pueblos mágicos, así como Ixtapa que es nuestro destino de 

Gama Alta y que tendrá la mayor carga de operatividad turística, por eso se sigue operando y se 

sigue participando en ferias como fue el Festival de Chocolate en Tabasco con un gran apoyo que 

nos hizo la Secretaria de Turismo de aquella entidad donde nos hicieron un patrocinio para los 

hospedajes de las delegaciones así como el Tianguis Turístico de Pueblos Mágicos en Pachuca 

Hidalgo que se celebró el fin de semana pasado de miércoles a sábado donde tuvimos una 

participación de 55 personas en la delegación y los tres pueblos mágicos estuvieron ahí para 

promocionar su valor cultural y gastronómico. 

 

Entonces recordarles nada más que seguimos operando con el resto de nuestros destinos la siguiente 

acción se identifica como activismo no, la Secretaría de Turismo todos los días tiene alguna acción 

de brigada y de apoyo para el sector para quien lo requiera dígase hotel restaurantes, alguna plaza 

pública a donde vamos desde hacer limpieza hasta poder apoyar directamente con alguna de las 

asociaciones o bien con alguno de los negocios que representan la Cadena Valor. 

 

Adelante por favor, la última y la más importante tiene que ver precisamente con la planeación de 

qué va a pasar después, qué es lo que se viene para un destino para una Entidad como la nuestra  

donde el destino más importante y hablo en sentido de contribución se ha visto altamente vulnerada, 

miren en este cuadro ustedes podrán ver el panorama que nosotros tenemos, quiero decirles que 

desde el primer día nos hemos ido involucrando poco a poco más personas en tener información y 

tener claro el concepto de la conceptualización de lo que será la estrategia, nosotros desde 

noviembre empezamos a medir cuántos hoteles teníamos en posición de poner a trabajar,  

 

En ese caso con todas las personas que estaban viajando por trabajo o apoyo comunitario y  nosotros 

vislumbramos que en el mes de diciembre tendremos unas 1,900 unidades de hospedaje de una a 

tres estrellas trabajando, pero también quiero que sepan que hemos estado en pláticas tenemos ya 
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una estrategia con la plataforma Airbnb para poder acelerar la modificación de  algunos 

departamentos condominios o casas que nos permitan tener mayor capacidad instalada de unidades 

de hospedaje y que con  ello podamos generar movilidad de personas, para nosotros la principal 

estrategia es tratar de recuperar lo más rápido la vocación turística para que no se pierdan empleos 

y para retener también a nuestro personal altamente calificado y que siga Acapulco siendo líder 

nacional e internacional en la prestación de servicios. 

 

Para el caso del primer trimestre del próximo año estaremos en posición de tener entre 4000 y 6000 

unidades de hospedaje  las mismas que tendremos ya para el mes de abril el Tianguis Turístico en 

el cual existe un compromiso de tener de 5,000 a 7,000 unidades de hospedaje, así como por lo 

menos unas 3,000 de la plataforma Airbnb, en posiciones de prestar trabajo, de prestar servicio de 

hospedaje, quiero que sepan que el Tianguis Turístico que fue una instrucción y una plática que 

tuvieron nuestra gobernadora del Estado la maestra Evelyn Salgado Pineda, el Secretario de 

Turismo Federal Don Miguel Torruco Márquez, así como nuestro presidente de la República, pues 

nos puso y nos activó en un sentido de celeridad de urgencia para poder estar listos en la prestación 

del servicio aún así nos faltarán muchísimas otros conceptos de poderlos presentar y tener en 

posición de dar servicio. 

 

Decirles que se logró convencer a 10 congresos y convenciones de mantener sus eventos en 

Acapulco que se reprogramaron que se fueron ya sea a un año siguiente o después del primer 

semestre, esto representará más de 12,000 personas en estos eventos en el cual también se sumó la 

Asociación de Bancos de México para realizar próximamente la Convención Nacional Bancaria en 

el año 2024. 

 

Adelante por favor, en resumen el plan que tenemos es el siguiente y lo quiero compartir con todas 

y todos ustedes diputados, en el cual solicitaremos sin duda alguna la ayuda de todas y todos los 

actores para poderlo llevar a cabo:  Primero lo más importante es recuperar la capacidad instalada 

de hospedaje, de habitaciones, pensamos que podemos llegar a 7,000 unidades en junio pero 

teníamos un inventario de 19,600 habitaciones, esto todavía apenas estaremos en vías de recuperar 

apenas el 50% de la capacidad que se tenía, la oferta es mayor con casi 56% perdón con casi 57% 
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de ocupación anual nosotros requerimos más habitaciones para dar servicio y hospedaje a un mayor 

número de turistas que ya asistían a nuestro destino. 

 

Por lo cual haremos el acompañamiento de forma Transversal también con la Secretaría de 

Fomento Económico, para prestar las Ventanillas o informar de las Ventanillas y acercar los 

Apoyos Federales o de Instituciones Privadas para el Financiamiento de la Reconstrucción de estas 

unidades de Hospedaje. 

 

Pero también tenemos con Airbnb, una estrategia para poder nosotros recuperar un volumen 

importante y generar movilidad, quiero decirles que la relación unidades de hospedaje a turistas es 

más o menos esto de cada 5,000 mil Habitaciones, nos genera entre 10,000 y 15,000 turistas, por 

lo cual llegar a 10,000 será importante para tener un volumen que se requiere en la ciudad para que 

no se pierdan los empleos y toda la cadena de valor tenga trabajo suficiente es por ello que estamos 

haciendo uso y echando mano de la Alianza que tenemos con esta Plataforma Digital para poder 

tener más unidades de hospedaje.  

 

Pero además también estaremos en el diseño de la oferta de centros de consumo y en el 

acompañamiento de la recuperación por qué, porque no bastará únicamente que llegue el turista, el 

turista llegará a las playas de Acapulco pero tendrá o necesitará salir tendrá la necesidad de tener 

Recreación, de ir a la playa, de ir a un restaurante, de ir tal vez a un bar, necesitamos nosotros estar 

listos para que en medida de que la recuperación de las Habitaciones se esté dando también acercar 

otro tipo de oferta que nos permita trabajar y generar la cadena valor suficiente para que se aplique 

o genere una derrama económica. 

 

Pero además estamos enfocados también y creemos que es el momento de atraer nueva inversión 

a la ciudad es por eso que junto con la Iniciativa Privada, hemos estado socializando este programa 

para generar algunas alternativas que permitan generar los incentivos para la motivación a la 

inversión de algunas otros empresarios, tenemos en la mira parques temáticos, pero también un 

autódromo entre otras propuestas que ya hemos empezado a recibir. 
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Por otro lado sabemos que no todos en este momento los prestadores de servicios turísticos tendrán 

al alcance de empleo, éste se irá recuperando en medida que tengamos mayor habitaciones por eso 

la capacitación técnica en otros oficios es muy importante porque la reconstrucción de los hoteles 

y de toda la ciudad tendrá que venir también con mano de los acapulqueños y las acapulqueñas así 

como el resto de los guerrerenses, que se sumen a estas labores de reconstrucción. 

 

En el Centro de Convenciones en el jardín poniente tenemos ya un centro de capacitación que está 

enseñando electricidad, plomería, albañilería, uso de tablaroca y duroc, entre otros oficios a donde 

la semana pasada ya tuvimos 900 Inscritos y estamos dando ya servicio. 

 

Además de ello la recuperación de producto turístico será en debida importancia pensamos que de 

la mano de la Iniciativa Privada podemos ir poco a poco equipando nuevamente nuestras playas 

porque muchas sombrillas, camastros entre otros materiales fueron destruidos o desaparecieron, 

por lo cual estaremos trabajando en la Recuperación del producto turístico. 

 

Por último el enfoque social al sector turístico, a la gente que en este momento no tiene empleo 

será por demás importante para que las expresiones sociales, pero además mientras recuperamos 

toda esta capacidad instalada de hospedaje podamos nosotros tener a la gente activa y realizando 

algo. 

 

Concluyo diputadas y diputados, estoy muy consciente que en dos años de gobierno no son 

suficientes para considerar la actividad turística, pues ya hecha pero hemos logrado grandes e 

importantes avances para alcanzar este propósito hoy nuestro destino más importante se ha visto 

gravemente afectado y digo importante en el sentido de que Acapulco genera la mayor contribución 

de recursos a la Entidad, el gobierno del Estado que encabeza nuestra gobernadora, el Gobierno 

Municipal, este Honorable Congreso, las Cámaras empresariales, la Sociedad civil organizada, 

enfrentamos sin duda el Reto Turístico más grande de la historia de México y del mundo la 

resiliencia, el trabajo en equipo y el amor por nuestra tierra serán la clave para poder superarlo. 

 

Que Dios nos bendiga a todas y a todos. 
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Muchas gracias. 

 

El Presidente: 

 

En desahogo del inciso “c” del punto número uno del Orden del Día se declara la apertura de la 

etapa de preguntas, respuestas y réplicas por lo que se procede a su desahogo. 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada Ana Lenis Reséndiz Javier, por un tiempo de hasta 

ocho minutos, para que realice sus preguntas a las y los comparecientes. 

 

Ocho si es generalizada diputada, si lo quiere hacer de manera progresiva cada uno son cuatro, pero 

si es de manera generalizada son ocho. 

 

La diputada Ana Lenis Reséndiz Javier: 

 

Buenas noches secretarios, secretarias, sean Bienvenidos aquí a su casa Legislativa. 

 

La industria turística en nuestro país es una de las más importantes, tanto para la economía nacional 

como para el crecimiento de los estados y comunidades por ello la actividad turística, se ha 

convertido en una palanca de desarrollo importante que se traduce en amplios beneficios 

económicos y sociales para la población que en ella participa. 

 

Así el turismo representa un importante camino para el desarrollo ya que además de generar 

ingresos y empleo fortalece la Entidad de nuestro Estado, proporcionando un entendimiento 

cultural interno siendo el turismo en el Estado de Guerrero uno de los sectores estratégicos ya que 

cuenta con un destino de alto flujo tanto nacional como internacional en entre sus activos más 

visitados destacan Acapulco, Ixtapa Zihuatanejo, Taxco, representando cabalmente una República 

Mexicana por su extraordinaria belleza y riqueza natural. 
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Ahora bien como todos lo sabemos la madrugada del pasado miércoles 25 de octubre un huracán 

categoría 5 pegó severamente en las Costas de Guerrero, principalmente en el puerto de Acapulco 

dejando serios daños materiales y lamentablemente pérdidas de vidas humanas, las imágenes que 

circulaban en medios durante las primeras horas del día miércoles mostraron a un Acapulco 

completamente devastado las comunicaciones se cortaron por completo, los potentes vientos 

arrancaron los tejados de los edificios y sacudieron hoteles abarrotados por turistas. 

 

En este sentido me permito preguntarle señor secretario de turismo, ante la evidente emergencia 

que atraviesa el Estado de Guerrero, ¿cuáles son las acciones de coordinación con otras 

dependencias del ámbito Federal o Estatal que realiza la secretaria a su cargo para emitir las 

afectaciones de la región y qué medidas se implementarán para recuperar las actividades turísticas 

en Guerrero y todas las zonas afectadas pero fundamentalmente en el puerto de Acapulco? 

 

¿Cuál es el plan  de contención para que nuestras manos calificadas es decir trabajadores y 

trabajadoras del sector turístico no tengan que emigrar a otros Estados ante la pérdida de sus 

empleos? 

 

Yo sé que ahorita lo más importante es Acapulco, pero señor secretario me gustaría también saber 

qué hay para la Costa Chica, en la región que es rica en playas y cultura ¿Qué tenemos para esta 

región? 

 

Gracias. 

 

El Presidente: 

 

Se concede el uso de la palabra al licenciado Santos Ramírez Cuevas, secretario de Turismo para 

que conteste a la diputada. 

 

El secretario de Turismo de Guerrero: 

 

Si muchas gracias. 
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Diputada me refiero a nuestra presidenta de la Comisión la diputada Ana Lenis, con quien además 

de presentar mis respetos hemos trabajado coordinadamente a lo largo del año con mucha 

comunicación siendo ella la Presidenta de la Comisión de Turismo. 

 

Quiero decirle diputada y el resto también de nuestros diputados que en este momento el plan que 

conlleva y contiene siete acciones específicas para la reconstrucción y reactivación de la Ciudad 

de Acapulco esta en este momento siendo socializado también con las diferentes cámaras 

empresariales porque requiere este trabajo de unidad y en equipo para poder realizarse. 

 

El objetivo más importante para Acapulco es recuperar con celeridad las unidades de hospedaje 

para poder generar movilidad y evitar la pérdida de empleos específicamente del sector turístico, 

porque se tienen otros empleos, se tienen otras cadenas de valor que pertenecen a otros sectores y 

que seguirán operando seguramente, pero es el guía de turistas, es el clavadista, es el prestador de 

servicios de deportes acuáticos el que en este momento le falta o carece de trabajo y empleo, por 

ello estaremos buscando que este volumen de hospedaje se recupere lo más pronto posible. 

 

El plan para retener empleos va primero que nada en una estrategia que tenemos con los hoteleros 

para retener al personal capacitado y que está digamos altamente calificado para que no se vaya 

porque si es cierto pudiéramos tener una fuga de talentos y por ello la hotelería está activándose lo 

más pronto posible para poder tener esos puestos claves que se requieren para mantener la 

operatividad pero por supuesto además la calidad en el servicio.  

 

Para el caso de la Costa Chica quiero comentarle que bueno destacamos la creación de la Marca 

Denominada Costachica, en conjunto con el portal costachica.travel en el que pueden acceder en 

este momento para obtener información de prácticamente todos los municipios que conforman esta 

región, tuvimos y tenemos el acercamiento con 30 Tour-operadores de la Entidad para que se 

puedan consumir estos productos. 

 

Pero además estaremos buscando tener ese redireccionamiento del mercado del centro del país que 

requiere o que busca playas el cual por falta de hospedaje no podemos mantener en este momento 
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en nuestro destino Acapulco, pero que estará promocionándose la Costa Chica, así como la Costa 

Grande para reemplazar en ese volumen los turistas que tengan la preferencia por el Estado de 

Guerrero. 

 

Muchas gracias. 

 

El Presidente: 

 

Se le concede el uso de la palabra a la diputada Ana Lenis Javier, por un tiempo de hasta cinco 

minutos, para su uso de réplica. 

 

La diputada Ana Lenis Reséndiz Javier: 

 

Muchas gracias señor secretario, por sus respuestas. 

 

Decirle desde esta Tribuna como diputada Presidenta de la Comisión de Turismo de esta LXIII 

Legislatura, refrendo mi compromiso de Apoyo, Colaboración con la Secretaria de Turismo del 

Gobierno del Estado de Guerrero para acelerar la recuperación de Acapulco. 

 

En el entendido que debemos fortalecer el turismo y remencionar nuestros alcances como destino 

turístico, con una oferta innovadora, competente y eficiente, fomentando Inversos locales y 

foráneas en materia turística, generar empleos y que procuren el desarrollo regional. 

 

Dejemos a un lado colores e ideologías, debemos trabajar unidos bajo un mismo fin reconstruir, 

recuperar y apoyar el bello puerto de Acapulco, Joya Turística del País.  

 

Muchas gracias. 

 

El diputado Joaquín Badillo Escamilla: 
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Vamos a continuar con las comparecencias. 

 

Toca el turno para conceder el uso de la palabra al diputado Ociel Hugar García Trujillo, por un 

tiempo de hasta ocho minutos, en caso de querer hacer un planteamiento general o bien de cuatro 

minutos, para distribuir dos preguntas. 

 

El diputado Ociel Hugar García Trujillo: 

 

Muchas gracias. 

 

A nombre y representación de mi Fracción Parlamentaria del PRD, vengo a formular las siguientes 

preguntas. 

 

Licenciado Santos Ramírez Cuevas, secretario de Turismo usted ya ha informado sobre el reinicio 

de la actividad turística en Acapulco en la temporada decembrina la realización de la pirotecnia de 

fin de año. 

 

¿Cuál es la expectativa en términos de ocupación hotelera y derrama económica? 

 

¿Qué es lo que está realizando para que este evento sea una realidad y no sólo una proyección de 

buenas intenciones? 

 

¿Cuál es el resultado hasta el día de hoy de los programas de capacitación para diversos oficios, en 

los que la secretaría a su cargo coadyuva? 

 

¿Cuántos se han inscrito? 

 

Ya se ha dado a conocer por parte del sector empresarial una agenda de eventos para 2024, lo cual 

es una buena noticia. 
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¿Cuáles son los eventos que la Secretaría a su cargo promueve para atraer visitantes?  

 

Hoteles como El cano han anunciado su cierre, a otros más como el Princess les llevará mucho 

tiempo su restauración, la cual ha ocasionado que trabajadores del sector turístico emigren a otros 

destinos de playa la cual extraña la pérdida de mano de obra calificada, ¿Cómo afrontar esa 

situación en los meses y años que siguen? 

 

El proyecto Riviera San Marcos se ha puesto en marcha y se anuncia la llegada de inversionistas 

privados en esa zona ¿Cuál es el papel que desempeña usted para dar cauce a ese desarrollo? 

 

Existen otros proyectos de desarrollo turístico en la Entidad ¿Cuáles son? 

 

En lo que se restablece Acapulco como destino turístico ¿qué apoyo  se brindarán a los Proyectos 

Turísticos Regionales que usted cita en su memoria? pues sin duda esta situación inesperada es una 

oportunidad para consolidarlos. 

 

¿Cuánto tiempo tomará a Acapulco recuperar el dinamismo como destino turístico? 

 

¿Cómo visualiza la Secretaría a su cargo, dentro de algunos años el nuevo Acapulco? 

 

Licenciado Luis Armando Baños Rendón, secretario de Trabajo y Previsión Social. ¿a cuánto 

asciende la partida de empleos por los daños del Huracán Otis al sector empresarial en Acapulco? 

 

¿La Secretaría a su cargo impulsa un programa de empleo temporal para mitigar la situación que 

enfrentan las familias damnificadas? 

 

En cuanto a la intermediación laboral y bolsas de trabajo que opera la Secretaría del Trabajo ¿se 

están utilizando para colocar a quienes han perdido sus plazas laborales en Acapulco? 

 

¿Existen demandas laborales por los cientos de despidos de trabajadores? 
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¿A cuánto ascienden?  

¿Cuántos apoyos ha brindado su Secretaría en este tema? 

¿En la actual circunstancia presentará usted un proyecto para ampliar programa de apoyo al empleo 

que maneja su dependencia? 

¿Cuál es el índice de desempleo en el Estado? 

¿Qué acciones están para abatir este índice? 

Por sus respuestas muchas gracias. 

Es cuanto diputado secretario presidente. 

 

El diputado Joaquín Badillo Escamilla: 

 

Gracias diputado. 

 

Se concede el uso de la palabra derivado del orden en que se plantearon las preguntas hacia los 

secretarios presentes tendrá el derecho para contestar primero el Secretario de Turismo Santos 

Ramírez. 

 

El Secretario de Turismo de Guerrero: 

 

Muchas gracias diputado Joaquín Badillo. 

 

Y diputado Ociel con mucho respeto por supuesto hacemos contestación a los cuestionamientos 

que se plantean en esta comparecencia. 

 

Primero decirle en el caso de la pirotecnia para nosotros desde un principio creímos que no sería 

factible, puesto que este tipo de eventos requieren y son más bien, realizados o diseñados para 

generar la movilidad del turista una vez que se genera movilidad del turista nos permite tener 

acciones encaminadas en la cadena de valor para generar derrama económica es decir restaurantes 

preparan una cena se promocionan, pero también está un gran volumen de residentes que también 

generan una derrama económica en este tipo de eventos, la decisión de tener nuevamente la 



 

Secretaría de Servicios Parlamentarios - Dirección de Diario de los Debates 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico, Secretaría del Trabajo y Previsión Social, Secretaría de Turismo. 

 

P
ág

in
a3

8
 

pirotecnia en Acapulco va encaminada a que en un principio creímos que tardaríamos un poco más 

en recuperar capacidad instalada de unidades de hospedaje, sin embargo el compromiso de los 

hoteleros las alianzas que hemos hecho con las plataformas digitales nos permitirán llegar alrededor 

de 3,000 habitaciones o unidades de hospedaje a final de año, lo cual nos podrá representar entre 

6,000 y 8,000 turistas efectivos en esta parte si llegamos un poquito más, como nos lo han hecho 

saber algunos hoteleros estaremos en posición de meter 10,000 turistas y será sin duda alguna muy 

bueno, más los residentes que deseen realizar este festejo será pues muy bueno para la activación 

económica de la ciudad. 

 

Decirle que llevamos 900 Inscritos en los cursos de Capacitación de Oficios, siendo algunos muy 

requeridos como instalación de aires acondicionados, instalación de paneles solares, el caso de 

plomería, instalación de tablaroca y duroc, son de los más atractivos y empresas como Cruz Azul, 

USG, COREC, que son empresas nacionales se han prestado a colaborar con esta iniciativa en la 

cual ellos mismos traen a profesionales de la construcción a capacitar a nuestra gente y que tenga 

más alternativas de empleo. 

 

Nosotros estimamos que gran parte el crecimiento de este rubro de la construcción nacional será 

precisamente por la reconstrucción de la Ciudad de Acapulco entre este y todo el siguiente año 

2024 por lo cual tener una participación activa en este rubro será muy importante para que parte de 

este beneficio económico se quede en la ciudad estamos buscando generar los convenios con la 

asociación de seguros y la iniciativa privada para que parte del capital humano que se utiliza en la 

reconstrucción de las diferentes edificaciones sea local y nos hemos propuesto capacitar para que 

tengan una mejor alternativa de ingreso y no perder estas oportunidades. 

 

Por otro lado cuando se refiere a otros productos turísticos quiero decirle que bueno la creación de 

los nuevos Pueblos Mágicos nos permite tener alternativas de diversificación y de otro tipo de 

turismo que no sea de playa por eso Ixcateopan y Taxco, juegan un papel muy importante así como 

el resto de los destinos del centro como Tixtla con su nombramiento de Barrio Mágico, para poder 

tener alternativas el Estado y no perder el dinamismo por eso nuestra gobernadora del Estado 



 

Secretaría de Servicios Parlamentarios - Dirección de Diario de los Debates 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico, Secretaría del Trabajo y Previsión Social, Secretaría de Turismo. 

 

P
ág

in
a3

9
 

instruyó que no se pierda la operatividad y poder seguir colaborando con el resto de los destinos 

para que no pierdan empuje pero por supuesto también el Estado pueda captar derrama económica. 

 

Por otro lado en breve y esto lo anunció el presidente municipal Jorge Sánchez Allec, en Ixtapa  y 

con una donación de un inmueble denominado el Partenón que hizo el gobierno del Estado a través 

de la gobernadora la maestra Evelyn Salgado Pineda, está en miras de finalizar su remodelación, 

donde se creará un nuevo producto turístico y que estará sirviendo y funcionando como un atractivo 

más de este destino de playa. 

 

Por otro lado en el tiempo de recuperación que nos marca diputado, nosotros no vemos un corte de 

listón, vemos más esta recuperación paulatina que será tal vez de todo el 2024, pero que tendrá 

pequeñas aperturas de clúster de espacios estará de repente listo Caleta, de repente estará lista la 

playa, la zona de restaurantes y bares de La Condesa, después será Bonfil, ciertos hoteles de algunas 

zonas Tradicional, Dorada etcétera, estaremos celebrando seguramente, constantemente el regreso 

de grandes inmuebles pero también del producto turístico nosotros nos hemos planteado que de 

aquí al tianguis turístico a celebrarse en el mes de abril podamos tener al menos entre 5,000 y 7,000 

unidades de hospedaje, es el compromiso que han adquirido nuestros Hoteleros y que si le sumamos 

la estrategia con plataformas digitales estaremos en vías de poder tener un 50% de la capacidad 

que instalada que teníamos antes de este evento meteorológico. 

  

Muchísimas gracias diputado. 

 

El Presidente: 

 

Gracias secretario, Santos Ramírez. 

 

Vamos a continuar con la respuesta, si me permite presidente para que dé respuesta el secretario 

Luis Armando baños, y luego para informarle secretario que derivado del formato acordado por la 

Junta de Coordinación vendrá una réplica de parte del diputado Ociel Hugar García Trujillo. 
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Adelante secretario. 

 

El secretario del Trabajo y Previsión Social: 

 

Muchas gracias. 

 

Con su permiso diputado presidente, procedo a dar contestación a las preguntas realizadas a mi 

persona. 

 

Hoy es importante esta comparecencia de mis compañeros el secretario de Turismo, la secretaria 

de Economía, porque es vital para la fundamentación y empleo y la reactivación del puerto. 

 

Hemos tenido reuniones con ellos con mi compañero licenciado Santos, con la maestra Teodora y 

sabemos que de la mano Acapulco y Coyuca volverán a lucir y tendrán el empleo necesario para 

las familias Guerrerenses. 

 

Una de las preguntas formuladas a mi persona que a cuánto asciende la partida para el empleo, me 

permito informarle que esta Secretaría tiene un programa, Programa de Apoyo al Empleo, el cual 

asciende a 3millones 200 mil pesos, con los cuales realizamos y lo ocupamos para las activaciones 

laborales con las Ferias y Días por el empleo. 

 

La siguiente pregunta que usted me formula, el empleo temporal qué estamos llevando a cabo y 

qué acciones estamos haciendo, la Secretaría del trabajo no tiene en estos momentos un programa 

de apoyo para el empleo temporal. 

 

cómo lo estamos manejando el empleo temporal, hemos tenido reuniones con diversas cámaras de 

comercio como la CANACO, CANIRAC, CANACINTRA, así como Asociación de 

Restauranteros de Pie de la Cuesta y otras Agrupaciones para ver cómo podemos apoyar y fomentar 

el empleo temporal. 
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Sabemos que unos tienen sus categorías de cocinero, hosstess, seguridad ellos mismos estamos 

rehaciendo una reactivación para que el empleo no perder los espacios ocuparlos en las áreas de 

reconstrucción y ese salario que puedan pagar para la reconstrucción sean para los mismos 

trabajadores de la fuente de empleo, esas son unas de las actividades que llevamos haciendo las 

asesorías la vinculación y cuidando que no se violenten sus derechos humanos y sus derechos 

laborales. 

 

La intermediación y bolsa de trabajo nosotros al momento de que sucedió la desgracia catastrófica 

para nuestro Puerto así como para Coyuca inmediata en coordinación con el Servicio Nacional del 

Empleo, realizamos un programa denominado Vinculación Laboral y Asesoría Jurídica Itinerante 

de la cual estamos en los diversos puntos de la ciudad de Acapulco como de Coyuca, como en estos 

momentos esta semana estuvimos en el hotel Presidente, el zócalo de la Ciudad así como en las 

oficinas de PROTUR. 

 

También realizamos una feria por el empleo celebrada el día de hoy en el puerto de Acapulco donde 

se ofertaron más de 200 vacantes en las cuales son en el puerto de Acapulco, en el Estado de 

Guerrero a nivel nacional, en nivel internacional. 

 

También realizamos el día de ayer una feria por el empleo en Coyuca donde hubo muy buena 

asistencia más de 100 buscadores de empleo, donde se les dio la bolsa de trabajo para poderlos 

apoyarlos a encontrar un empleo en la localidad, así como en el Estado de Guerrero. 

 

Las demás demandas laborales, me permito informarle diputado que la Secretaría del Trabajo en 

este momento no tiene conocimiento de las demandas laborales, porque eso le corresponde al Poder 

Judicial los juzgados laborales a partir de la reforma a la Ley Federal del Trabajo y que se iniciaron 

a partir del 3 de octubre le corresponde a los juzgados laborales al magistrado presidente llevar esa 

estadística, si se ha presentado alguna demanda laboral, tengo conocimiento porque lo ha hecho 

público el magistrado presidente Raymundo Casarrubias que a partir del día 4 de diciembre 

reanudan las labores los juzgados laborales y una vez que se reanuden las labores me sentaré con 

él a platicar y dialogar para ver cómo podemos coadyuvar con este Poder Judicial para efecto de 
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que las demandas que existan que no se violente sus derechos laborales y respetar sus prestaciones 

que por ley les corresponde, pero no los hemos dejado solas los trabajadores por qué, porque en 

los módulos de vinculación laboral que tenemos siempre está pendiente con un procurador de la 

defensa del trabajo, el cual los asesora y los orienta de cuáles son sus prestaciones que tienen 

derecho, sabemos que está próximo el pago del aguinaldo cuándo se lo deben de pagar, cuál es la 

temporalidad que para exigirlo, qué deben de hacer con las otras prestaciones si no tienen Seguro 

Social si los da de baja el patrón, Cuánto tiene el tiempo que debe de pasar para poder reactivarse, 

cuál es la vigencia que tiene y esa es la forma como estamos ayudando a las y los trabajadores en 

el puerto y en Coyuca con las asesorías que da la Procuraduría de la Defensa del Trabajo. 

 

El índice de desempleo, me permito informarle presidente diputado que estábamos como dijo mi 

compañero Santos hasta antes del catastrófico evento, estábamos muy bien en el puerto, estábamos 

trabajando muy bien en la Entidad la tasa del desempleo éramos el segundo Estado con menor tasa 

de desempleo en 1.8 por como son los mismos datos que proporcionó a su servidor lo proporcionó 

la Secretaría de Economía, es así que como lo comenté en el informe cuando hice de la voz, tuvimos 

un reconocimiento a nivel nacional, un logro que no se tenía muchos años que la Secretaría del 

Trabajo no lo tenía por estar dentro de los 10 mejores Estados en productividad laboral, pero lo que 

nos ha pasado nos hace redoblar esfuerzo trabajar unidos sabemos que usted desde su trinchera nos 

apoyará a tener un mejor presupuesto para que nosotros como Secretaría del Trabajo, podamos 

brindar el apoyo a nuestros paisanos, no sólo acapulqueños sino a todos los guerrerenses porque 

todos somos un solo color, un solo Estado, una sola raza y somos mexicanos y guerrerenses. 

 

Las acciones que está tomando la Secretaría, hemos tenido me permito informarles que las 

acciones, estamos en constante comunicación, diálogo con líderes sindicales de la CROC, CTM, 

CROM  así como lo comenté con las cámaras de comercio por qué, porque sabemos como nuestro 

compañero Santos lo ha informado la reactivación se tiene que dar, y para que se pueda dar la 

reactivación se necesita la mano de obra, para tener la mano de obra no tiene que haber despidos 

pero tiene que haber empleo, el licenciado Santos está haciendo una gran labor con los eventos 

anunciados y eso da la esperanza para que nuestros trabajadores guerrerenses se queden en el puerto 



 

Secretaría de Servicios Parlamentarios - Dirección de Diario de los Debates 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico, Secretaría del Trabajo y Previsión Social, Secretaría de Turismo. 

 

P
ág

in
a4

3
 

y no emigren fuera de la localidad para tener la pronta recuperación que tanto deseamos y 

anhelamos. 

 

Es cuanto, diputado. 

 

Gracias secretario Luis Armando Baños. 

 

El secretario de la comisión Joaquín Badillo Escamilla: 

 

A continuación, viene el derecho de réplica del diputado Ociel Hugar Trujillo, adelante diputado. 

 

El diputado Ociel Hugar García Trujillo: 

 

Muchas gracias. 

 

Voy a hacer uso de mi derecho a réplica no sin antes pedirle al secretario de turismo si ya no fue 

por esta vía me envíe el dato que le pedí en relación al tema del Hotel Elcano que quedó pendiente 

y el tema de la Riviera San Marcos para ver el proceso y sobre todo la situación. 

 

Con su venia, diputado presidente. 

 

Compañeras y compañeros diputados. 

 

Más que una réplica de los cuestionamientos voy a dar un posicionamiento. 

 

Luego de la devastación que ocasionaron los huracanes Max y Otis, muchas empresas de Acapulco, 

Coyuca de Benítez y otros municipios sufrieron daños catastróficos por la acción de los fuertes 

vientos y lluvia y por los saqueos de que fueron objeto lo que le hizo perder su capital de trabajo. 
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Varias empresas ya no abrirán sus puertas como la emblemática papelería el Partenón situación 

sumamente dolorosa para la pérdida de empleos que conlleva y porque da fin a un esfuerzo de 

décadas de una querida familia acapulqueña, bien a bien no sabemos cuántas empresas bajarán sus 

cortinas. 

 

Secretarios existe incertidumbre entre comerciantes, restauranteros, hoteleros muchos de ellos son 

micro y pequeñas empresas que requieren mecanismos de financiamiento y los incentivos fiscales 

que recibirán, en ese sentido las dependencias que ustedes dirigen están llamadas a intervenir, 

atender y resolver estas demandas expongo un dato de la memoria por escrito que envió la 

SEFODECO a esta Soberanía, el indicador trimestral de la actividad económica Estatal muestra 

una tendencia a la baja al pasar de 1.6 por ciento en el periodo de Enero - Marzo de 2023 a 1.2 por 

ciento en el periodo de Abril - Junio y que por efectos de la recesión económica ocasionada por 

Otis irá a la baja y aunque la tendencia en la tasa de desocupación y trabajadores inscritos en el 

IMSS eran favorables esta situación cambiará por la misma razón, pero no existe una opción de 

financiamiento para PYMES con quita de intereses al menos durante 6 meses ni un programa 

puntero para el comercio informal. 

 

Y aunque la CFE no cobrará para el servicio que presta durante los próximos 4 meses, la Secretaría 

de Hacienda diferirá el pago de impuestos sobre la renta, IVA y IEPS hasta 2024 esto no ayuda, no 

se trata esta intervención de ser pesimistas sino objetivos y tener claridad de qué es lo que ustedes 

harán desde su ámbito de competencia para atender esta crisis, nosotros haremos lo propio y 

cuenten con nuestro apoyo. 

 

Sabemos por lo que ha manifestado el secretario de turismo licenciado Santos Ramírez Cuevas, 

que los destinos turísticos de Zihuatanejo y Taxco serán fundamentales para traer recursos en la 

temporada de diciembre y año nuevo y que paulatinamente Acapulco se pone de pie y brindará 

servicios parcialmente también en diciembre; sin embargo, no vemos una agenda de eventos que 

pudiera llevarse a cabo en esta temporada que bien podrían ser conciertos de playa, donde existan 

condiciones para hacerlo por parte de grupos musicales tal y como se hacía en los tiempos del 
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Festival Acapulco, reconocemos que se dan a los trabajadores que perdieron sus fuentes de empleo 

opciones de capacitación para capacitar a los trabajos de reconstrucción. 

 

Por último, no podemos permanecer como espectadores pasivos de una crisis que no esperábamos, 

se requiere de un arduo esfuerzo de sociedad y gobierno para cortar los tiempos de recuperación 

económica Acapulco, Guerrero, nos necesita hagamos lo que nos corresponde. 

 

Es cuanto, diputados. 

 

Muchas gracias. 

 

El diputado Joaquín Badillo Escamilla: 

 

Agradecemos la participación y posicionamiento del diputado Ociel Hugar. 

 

Adelante presidente, dar continuidad con el Orden del Día. 

 

El Presidente: 

 

Muchas gracias. 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada Julieta Fernández Márquez, por un tiempo de hasta 8 

minutos, para que realice sus preguntas a las y a los  comparecientes. 

 

La diputada Julieta Fernández Márquez: 

 

Esta pregunta va enfocada el secretario de Fomento Turístico, bienvenido. 

 

Señor secretario ya se cumplió un mes de que el Huracán Otis devastó los municipios de Acapulco 

y Coyuca de Benítez principalmente y como todos sabemos fue muy grave los daños que causó 
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dicho fenómeno, ya se ha dicho por usted y por los diputados que la infraestructura turística es la 

actividad que es la fuente principal de subsistencia de miles de familias que viven del turismo, se 

calcula que más del 65 por ciento de las familias viven directamente o indirectamente el turismo. 

 

Algo muy delicado es que, pues se está generando un problema sanitario económico y laboral todos 

lo sabemos y según informes de CONCANACO y SERVITUR más del 75 por ciento es decir, más 

de 75 por ciento de 83 mil 801 un negocio, estamos hablando realmente de algo muy grande lo que 

sucedió. 

 

Resultados afectados por la misma gravedad de acuerdo con CANIRAC más del 80% de 5 mil 700 

restaurantes fueron destruidos, también se ha publicado en imágenes satelitales que más de 90 por 

ciento de la zona costera quedó también inutilizado, algo muy delicado que se debe decir es que 

estas según el Consejo de Cámaras Industriales y Empresariales a nivel nacional han señalado que 

ya se está en riesgo de perderse de manera permanente el 90 por ciento de la fuerza laboral en 

Acapulco y estamos hablando de las grandes cadenas hoteleras, que no han podido cobrar el Seguro 

de Gastos Catastróficos porque ya pusieron miles de pretextos las compañías aseguradoras y por 

lo tanto si un hotel tiene 50 hoteles en México pues va a decidir cerrar Acapulco o va a decidir 

abrirlo en el 2026, no tiene prisa y va a esperar a que se recupere Acapulco. 

 

Eso lo han dicho algunos hoteles como El cano que ya está liquidando a los trabajadores y lo ha 

dicho El Princess que tenía 3 mil plazas y que también está cerrando sus puertas hasta el 2026. 

 

Este Bueno todo esto lo sabemos pero de manera respetuosa yo le quiero preguntar ya nos dijo el 

plan para reactivar la actividad turística en el Puerto de Acapulco y Coyuca de Benítez, ya el 

secretario del trabajo nos dijo que tiene 3 millones de pesos para empleo temporal y obviamente es 

muy grave o sea, no solamente de buenos deseos se puede recuperar Acapulco, no es culpa de nadie 

finalmente está devastado y hoy necesitamos poder imaginar, hoy que leía yo el informe de la 

Secretaría de Turismo de lo que se dedica a hacer pensé que todos nosotros señor secretario 

tenemos que imaginar y reimaginar otro tipo de Secretaría de Turismo, porque lo que tenemos 

actualmente no sirve y que vamos a tener una crisis muy grande de empleo en los próximos 3 o 4 
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años y no es con buenas intenciones porque yo veo los secretarios realmente con todas las buenas 

intenciones de poder sacar este problema. 

 

Este problema va más allá de nuestras capacidades necesitamos mucha inversión privada, 

necesitamos muchísima inversión estatal y federal, necesitamos mucho empleo temporal y 

necesitamos también pienso por ejemplo en todos los mercados de artesanías que hoy quieren 

cambiar las cosas que venden por comida, porque va a pasar mucho tiempo en el que ellos puedan 

vender a los turistas lo que vendían todos los días hoy pues vamos a carecer de turistas. 

 

Entonces es como algo que no podemos todavía dimensionar y hemos minimizado y dicho que ya 

el 15 de diciembre va a haber o para abril va a haber  7 mil cuartos, creo que el problema es 

mayúsculo, el problema es muy grande y tenemos que empezar a imaginar cómo vamos a traer la 

inversión porque necesitamos mucho dinero para que los hoteles puedan y los restaurantes puedan 

empezar. 

 

Y también cómo si ya sabemos cuántos hoteles o restaurantes han decidido cerrar porque yo 

escuchaba a una compañera tiene cinco hoteles y dice yo solamente voy a abrir dos y los demás los 

voy a cerrar permanentemente, se están tomando esas decisiones los empresarios y las están 

tomando porque pues no van a sacrificar sus ganancias y a mí me suena un poco extraño también 

el que digan que tenemos una tasa o teníamos una tasa de desocupación tan pequeña, claro si 

nosotros buscamos estos indicadores como es el Seguro Social y metemos a todos los universitarios 

y preparatorianos al Seguro Social pues claro que va a aumentar el Seguro Social. 

 

Pero no quiere decir que sean empleados, quiere decir que estamos aumentando y eso se viene 

haciendo desde épocas pasadas se va aumentando el número de  derechohabientes en el Seguro 

Social eso no quiere decir y cuando lo vemos en el INEGI pues obviamente vemos que sí hay una 

tasa de desocupación y cuando entrevistamos a los hoteleros pues también vemos que han tenido 

que cerrar sus puertas o bajar el número de habitaciones antes del Otis. 
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Entonces hay muchos hoteles que van a decidir cerrar sus puertas y eso pues no lo vamos a poder 

evitar, entonces sí vamos a tener una crisis de empleo y pareciera que no la vamos a tener, pero sí 

la vamos a tener, cómo nos estamos preparando para esta crisis económica que va a empezar a 

surgir en Guerrero, si hay algún presupuesto previsto a nivel Federal para reactivar y hay un plan 

para poder inyectar y ayudar a los empresarios o a los artesanos o a los restauranteros para que 

puedan salir adelante con todos los gastos de reconstrucción que no lo van a poder hacer solos. 

 

Y esa sería básicamente la pregunta, por otro lado, quiero hacer la pregunta acerca del Centro de 

Convenciones que ya dijeron que ahora va a ser un Centro de Capacitación pero que yo he 

escuchado que ha cambiado mucho el proyecto una y otra vez está cambiando el proyecto, hay el 

deseo de hacer un Hospital del ISSSTE con 3 mil 500 millones de pesos, no he escuchado que hay 

dinero o un presupuesto para hacer el Centro de Convenciones, cómo van a fusionar digamos el 

proyecto de un hospital juntamente con un centro de convenciones cuando no son compatibles los 

dos proyectos quiero decir a las 2 de la mañana  no puede haber música a todo volumen para los 

derechohabientes y por otro lado el ISSSTE pues tiene que tener un mil 200 cajones de 

estacionamiento dónde vamos a meter a los turistas si no hay suficiente estacionamiento. 

 

Entonces hay muchas cosas, hay una planta potabilizadora que seguramente no va a tener un buen 

olor y hay turistas que van a estar ahí y gente para el hospital, entonces no hay mucha información 

es correcto, no hemos visto ningún plano sí los hemos visto por internet pero el proyecto no ha sido 

mostrado al público y se ha cambiado cotidianamente, entonces la pregunta es, decía el secretario 

de turismo que ellos están apostando a el turismo de reuniones para que las personas puedan 

quedarse más tiempo pernotando en Acapulco y entonces  por qué no desarrollar más el Centro de 

Convenciones y si es compatible con el hospital. 

 

Muchas gracias. 

 

El Presidente: 

 

Se concede el uso de la palabra al licenciado Santos Ramírez Cuevas, para que de contestación a 

la pregunta formulada por la diputada Julieta Fernández Márquez. 
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Entonces se concede el uso de la palabra al licenciado Santos Ramírez Cuevas. 

 

El secretario de Turismo: 

 

Sí, muchísimas gracias. 

 

Diputada Julieta Fernández por los cuestionamientos y preguntas que por supuesto nos hacen 

pensar y repensar toda la estrategia. 

 

Primero que nada quiero decirle que yo reconozco el gran esfuerzo y labor que está haciendo la 

familia Añorve allá en Acapulco, yo me he encontrado en distintas ocasiones en campo con el 

regidor Manuel y de verdad que hemos platicado, hemos intercambiado experiencias de todo lo 

que hemos estado viviendo desde el día dos o tres nos encontramos y hemos trabajado junto en 

algunas cosas en acciones principalmente en el tema del comedor de esta iniciativa del World 

Central kitchen a donde hemos apoyado también parte de las rutinas y de este trabajo que están 

haciendo impresionante. 

 

Quiero decirle que en la parte del cuestionamiento o la mención del tema sanitario y económico 

nosotros estamos teniendo como Secretaria de Turismo acercamientos todos los días, apenas el día 

de ayer volveremos a tener el día de mañana con COPRISEG y COFEPRIS para una acción en 

conjunto poder desarrollar los mecanismos que permitan a todos los negocios que están trabajando 

con alimentos y/o en el caso de los hoteles con albercas tener las condiciones adecuadas de 

salubridad y todo el tema sanitario. 

 

Se han creado por parte de COFEPRIS un mecanismo de autoverificación que trae 30 acciones   de 

autoverificación y en la cual estamos socializando con las diferentes cámaras empresariales, 

primero la difusión de esta auto verificación y después de ahí pasaremos a la visita para la 

supervisión y poder nosotros en primer instancia mencionar cuáles son los negocios o unidades, 

entidades económicas que están comprometidos con la salud y después de ahí de no resultar 
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favorecido en una inspección o en algún negocio pues COPRISEG   a través de las facultades que 

le da la COFEPRIS poder pasar alguna suspensión o infracción. 

 

Si, es un tema que estamos atendiendo con la cadena valor principalmente con restaurantes que es 

el rubro que tiene que ver con la ingesta de alimentos pero debemos estar bien preparados para que 

el momento que podamos ofrecer un turismo de ocio que lleve albercas, que lleve otro tipo de 

diversión puedan presentar las condiciones adecuadas y que nuestros turistas no salgan afectados 

por algún otro tipo de mala práctica. 

 

La recuperación de centros de consumo prácticamente se está dando en su totalidad; sin embargo, 

sí hay una situación que es bien importante mencionarla diputada, no todos están abriendo en las 

condiciones anteriores, nosotros tendremos que aplicar una verificación en conjunto con las 

dependencias que son las adecuadas para hacer esto como las municipales de reglamentos y 

espectáculos como protección civil, como diferentes organismos que en este momento a lo mejor 

por temas de sensibilidad al momento no ha sido riguroso. 

 

Pero la verdad es que existen algunos entes económicos que han abierto con  condiciones que a lo 

mejor se pudieran decir no adecuadas pero que se está trabajando para que se puedan supervisar y 

llevar de la mano para que puedan cumplir con su labor económica que no se pierdan empleos y 

que podamos seguir trabajando. 

 

En el tema de cadenas hoteleras quiero comentar lo siguiente, son muy pocos los hoteles que han 

manifestado irse; sin embargo, si es un efecto que puede durar para algunos más tarde el regreso, 

esa es una realidad por qué, porque un hotel familiar que no corresponde a una cadena o una marca 

está en la necesidad del tiempo, el tiempo para un hotel familiar es ingreso, es dejar de percibir en 

las temporadas más importantes. 

 

Y en ese sentido hay hoteles que están regresando parcialmente pero hay otros que por pertenecer 

a un producto o a una marca específica que tiene procesos ISO o que corresponden a marcas si 

llevarán un proceso más largo, es una realidad como es el caso por ejemplo del Hotel Fiesta 
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Americana que los procesos y la labor de concepto, de descanso y hospedaje para el huésped no 

permitirían que alguien estuviera en una alberca y que a lo mejor trabajadores de la construcción 

estuvieran pasando por ahí o que fuera de noche y se estuviera taladrando o se estuviera martillando 

y evitando que el descanso se dé adecuadamente. 

 

Estas marcas no han manifestado irse pero sí definitivamente llevarán un tiempo más largo, 

nosotros estimamos que el inventario del hospedaje para finales entre mediados del primer semestre 

y finales del segundo en octubre - noviembre estaremos hablando de un 50, 60 por ciento de la 

capacidad instalada de hotelería, lo cual nos podrá ser suficiente para empezar a activar 

económicamente las distintas cadenas de valor. 

 

Las marcas que siguen y que han manifestado es El Emporio, El Princess, los Hoteles ONE, todo 

Grupo Princess se queda, así lo ha manifestado su director y seguirán en la prestación del servicio, 

pero hay algo que tiene toda la razón diputada, de verdad que yo le agradezco mucho el comentario 

que lo ponga en la mesa porque necesitamos un replanteamiento de objetivos, desde el plan 

sectorial que se preparó y se planeó para una situación y una realidad diferente del Estado tiene 

que cambiar, este nuevo planteamiento deberá llevar un incremento de iniciativas que vayan con 

el fomento a la inversión. 

 

Pero además ya estamos trabajando con algunas asociaciones específicamente con 

CONCAINGRO a donde se están presentando los planteamientos de hacer de Acapulco una zona 

franca, en la cual se pudiera incentivar con distintos impuestos federales y algunas otras alternativas 

durante un periodo máximo de 3 años, necesitamos por supuesto el fomento a la inversión y 

estamos trabajando con ello mi diputada. 

 

Pero además la innovación será clave para presentar un destino distinto y atractivo a lo que son los 

nuevos consumidores y los turistas, con respecto al Centro de Capacitación quiero decirle que es 

temporal mi diputada, está en este momento siendo presentado y operado por personal de la 

Secretaría de Turismo por empresas colaboradoras como Cruz Azul,  como Corev,  como USG de 

Panel y droga donde enseñan a todos los prospectos o aspiracionistas a capacitarse pero el parque 
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poniente una vez que sea el tiempo conveniente nosotros por lo pronto tenemos un compromiso 

con nuestras empresas aliadas a que estén por lo menos un mínimo de 3 meses desarrollando 

capacitación y mano de obra calificada pero en el momento que se retire el jardín poniente regresará 

a ser parte de los elementos de planeación que se tenían previos a este evento meteorológico para 

el Centro de Convenciones. 

 

Seguramente mi diputada en este replanteamiento de plan sectorial y de objetivos de la Secretaría 

de Turismo y del gobierno que encabeza nuestra gobernadora la maestra Evelyn Salgado Pineda, 

estaremos presentando alternativas distintas a nuestra realidad que tenemos. 

 

Gracias. 

 

El Presidente: 

 

Muchas gracias, señor secretario. 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada Julieta Fernández Márquez, por un tiempo de hasta 5 

minutos para que haga uso su derecho de réplica. 

 

La diputada Julieta Fernández Márquez: 

 

A mí me sorprenden algunas frases del secretario que dice ya se está reactivando en su totalidad y 

esos son cuentas alegres, yo quisiera volver a decirlo son cuentas alegres de verdad la devastación 

es muy grande y vamos a tardar tiempo en recuperarnos necesitamos un presupuesto del Gobierno 

Federal que pueda venir a apoyar la Secretaría de Turismo y que pueda haber un replanteamiento 

agresivo y un replanteamiento realista. 

 

Es como si tuviéramos un hijo enfermo de cáncer y dijéramos en 15 días lo arreglamos, en 15 días 

hacemos la fiesta y en 15 días todo va a estar bien, ese niño no se va a curar pronto, ese niño 

necesita una operación mayor, ese niño necesita presupuesto y  ese niño no podemos hablar en su 
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totalidad como hablan ustedes que el día 15 de diciembre va estar Acapulco de lujo, eso no va a 

suceder. 

 

Entonces entre más realistas podamos ser y entre el diagnóstico sea más certero sabemos que nos 

va a costar mucho trabajo a todos pero necesitamos de mucho apoyo internacional, nacional y del 

Gobierno Federal. 

 

Muchas gracias. 

 

El Presidente: 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada María Flores Maldonado, por un tiempo de hasta 8 

minutos, para que realice sus preguntas a las y los comparecientes. 

 

La diputada María Flores Maldonado: 

 

Buenas noches, comparecientes. 

 

Compañeros diputados que están aquí presentes. 

 

Sean bienvenidos todos en este momento en donde comparecen para manifestar su trabajo, me 

refiero en este momento como muy preocupada por la cuestión de las artesanías porque presido la 

comisión, a la compañera amiga Teodora Ramírez Vega, al secretario licenciado Santos Ramírez 

Cuevas, licenciado Luis Armando Baños Rendón, de turismo y de trabajo y previsión social 

respectivamente. 

 

Reconozco el cumplimiento de este ejercicio democrático de comparecencias para la glosa del 

Segundo Informe de Gobierno del Estado de Guerrero, en las acciones de gobierno para fortalecer 

el desarrollo de nuestro Estado, la Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico es determinante 
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para impulsar y apoyar el desarrollo con sentido social otorgando e impulsando apoyos económicos 

a los productores y emprendedores. 

 

Compromisos centrales de este gobierno que a través de SEFODECO con el propósito de fortalecer 

la empresa dedicadas a la producción se les da este apoyo fortaleciendo así también el mercado en 

condiciones más competitivas, la Secretaría a su cargo sin duda alguna presenta muchos logros en 

sus diferentes acciones que ha hecho andar en los diversos sectores, en mi calidad de presidenta de 

la Comisión de Artesanías de este Congreso Local, he sido testigo de diversas actividades que ha 

aprendido SEFODECO para el sector artesanal. 

 

Una vez comentado lo anterior, quiero concluir con unas preguntas que nos van a ayudar sin duda 

a dejar claro todos los apoyos que fueron otorgados en este segundo año de trabajo del gobierno 

estatal, en el apartado que corresponde a emprendedores donde se indica que a través del Instituto 

Guerrerense del Emprendedor se creó el Programa Emprende Edu, mismo que establece una 

inversión de un millón de pesos que se capacitaron a 3 mil 157 jóvenes de 10 sistemas educativos 

del nivel medio superior en 57 municipios. 

 

Nos podría dar a conocer Cuáles fueron las instituciones educativas y qué municipios fueron 

beneficiados con este programa, pasando al apartado de apoyos a la producción artesanal donde se 

establece el propósito de incentivar la producción artesanal así como promover y proteger la salud 

de artesanas y artesanos del Estado, mediante la prevención de enfermedades y accidentes 

derivados de la actividad dicha Secretaría su cargo en coordinación con el Fondo Nacional de 

Apoyo a los Artesanos FONAR se destinaron 2 millones 331 mil pesos para la dotación de lentes 

y recursos económicos para la adquisición de  materia prima y herramientas de trabajo. 

 

Pregunto, si el 100% de este recurso lo aportó FONAR o si también el gobierno del Estado aportó 

y qué porcentaje; asimismo, preguntarle si aparte de esta inversión FONAR apoyó con otros 

programas al sector artesanal del Estado o solamente fue ese. 
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Continuando con el ramo artesanal, quiero hacerle otras interrogantes qué acciones ha emprendido 

la Secretaría su cargo para promover la competitividad del sector artesanal, con los programas que 

emprendió la Secretaría a su cargo ¿se logró beneficiar a todas las regiones del Estado, dónde se 

trabajan las artesanías, qué acciones se han realizado para la conservación e innovación de las 

artesanías? serían todas mis preguntas. 

 

Muchas gracias. 

 

La Presidenta: 

 

En virtud de los planteamientos y preguntas planteadas por la diputada se le concede el uso de la 

palabra a la maestra Teodora Ramírez Vega, para dar contestación y enseguida al secretario de 

Fomento y Desarrollo Turístico. 

 

La Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico: 

 

Gracias, agradezco diputada María Flores, los cuestionamientos y procedo a dar respuesta a ellos. 

 

En cuanto a su pregunta sobre el Programa Emprende EDU que tuvo a bien poner en marcha el 

Instituto Guerrerense del Emprendedor le comparto que este programa trabajó con los subsistemas 

Colegio de Bachilleres, CONALEP, CECyTE, Telebachillerato Comunitario, Instituto de 

Bachillerato de Guerrero, la DGTI, la UAGRO, la DGTA, el ICATEGRO y SEMAR, en cuanto a 

las regiones y en este caso los proyectos que logró beneficiar en 57 municipios con mucho gusto 

le comparto los datos pero fueron 250 en la Región Centro, 178 en la Región Costa Grande, 134 

en Acapulco, 77 en Montaña, 59 en Norte, 39 en Tierra Caliente, 35 en Costa Chica y 24 en la 

Sierra. 

 

Respecto a su pregunta de la participación que tiene FONAR en apoyo a la promoción de las 

artesanías tengo a bien compartirle que el Instituto –perdón- el Fondo Nacional de Apoyo a las 

Artesanías colabora con la SEFODECO ya que firmamos un convenio de colaboración de manera 
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anual que forma parte del marco de trabajo y trabajamos particularmente tres vertientes; la primera, 

son concursos de Arte Popular que por citar un ejemplo en el periodo que se está informando 

realizamos cinco concursos que son básicamente en las regiones Costa Chica y la región Montaña 

así como la Norte y Tierra Caliente. 

 

Aquí también compartirle que para el caso del 2023, llevamos a cabo 11 concursos de los cuales 

FONAR apoyó nueve por el periodo que se informa y también compartirle que en el caso de los 

concursos nacionales que también FONAR apoya, nuestras artesanas y artesanos tuvieron a bien 

participar y hacerse acreedores a premios en cuya bolsa aporta FONAR y nuestros ganadores 

sumaron más de 600 mil pesos en premios, de manera particular en la vertiente de apoyos para 

impulsar la producción FONAR apoyó 492 mil pesos, para atender a 43 hombres y 89 mujeres de 

las regiones Norte, Centro, Costa Chica y Montaña de nuestro Estado, que es donde se concentra 

la actividad artesanal. 

 

En el caso de la vertiente de apoyos a la salud ocupacional FONAR apoyó este año sólo con 39 mil 

500, con el cual se beneficiaron 8 hombres y 17 mujeres de la región centro, particularmente de las 

localidades de Tixla, Zacazonapan y Zitlala en el municipio de Tixla y Chilapa respectivamente, 

en términos generales le puedo compartir estimada diputada que de los 5 millones 24 mil, que 

estamos compartiendo la mayor aportación la realizó el gobierno Estatal a través del ejercicio de 

más de 2 millones y medio para tan sólo el apoyo a la producción y más de 1 millón de pesos para 

el caso de concursos. 

 

Respecto a su pregunta de las acciones que estamos emprendiendo para fortalecer la 

competitividad, le comparto que tenemos mapeado nuestro Estado identificando nueve ramas 

artesanales perfectamente ubicadas en las regiones Costa Chica, con los textiles en la región 

Montaña con los textiles y también con las lacas y maques de Olinalá que conocemos, en la región 

Centro y parte de la Norte se concentran las actividades artesanales de la pintura popular, de la 

confección de diferentes artesanías con fibras vegetales, así como la confección de vasijas de barro 

en la zona del alto Balsas. 
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En general, nos hemos concentrado las acciones en fortalecer la actividad artesanal como 

facilitando a nuestras personas artesanas e insumos a través del programa de apoyo a la producción 

y comercialización de artesanías, se les apoya de estos 1,355 personas artesanas, apoyamos más de 

600 con apoyos directos a la producción, es decir, les otorgamos apoyos de 3,000 pesos para que 

puedan comprar principalmente insumos y herramientas de trabajo, adicionalmente una vez que 

ellos ya tienen materias primas les ayudamos a través de los concursos artesanales tanto locales, 

como que hicimos este año la de el primer concurso Estatal de Artesanías, contando con la 

participación de más de 400 artesanos que presentaron piezas que bueno también a través de los 10 

concursos locales podemos promover la actividad artesanal, complementariamente a esto a través 

del mismo programa y bajo la vertiente de apoyos a la comercialización. 

 

Estamos apoyando el registro de marcas artesanales, así como la incorporación de elementos 

formales para que nuestros artesanos puedan comercializar sus productos bajo condiciones más 

competitivas como son etiquetas, con la marca Hecho en Guerrero, material promocional a través 

de tarjetas de presentación y de material como son las bolsas para la comercialización. Asimismo; 

hemos estado generando las condiciones para poder brindarles espacios en donde puedan  exhibir 

sus artesanías y cierro con relación a las regiones pues tenemos muy marcado que son 

principalmente 6 de las 8 regiones que en donde se elaboran artesanías exceptuando un poquito la 

Costa Grande y Acapulco, las demás regiones se caracterizan por tener producción artesanal. 

 

Hay una preocupación que está enmarcada en los efectos del huracán Otis y es precisamente que 

en Acapulco, operan más de 7 mercados de artesanías que concentran más de 2,000 locatarios en 

donde hoy estamos con el programa de las Naciones Unidas para el desarrollo, desarrollando un 

proyecto un diagnóstico primero para dimensionar el tamaño de las afectaciones y con el fondo 

nacional de apoyo a las artesanías FONAR, se está diseñando un programa, nos encontramos en el 

onceavo mes del año con presupuestos ejercidos. Sin embargo, estamos contemplando un programa 

emergente para apoyar a las empresas afectadas por Otis, no sólo las artesanales sino en los centros 

de abasto, así como las micro pequeñas y medianas empresas. 

 

Es cuanto. 
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El Presidente: 

 

Se concede el uso de la palabra la diputada María Flores Maldonado por un tiempo de hasta 5 

minutos, para que haga uso su derecho de réplica. 

 

La diputada María Flores Maldonado: 

 

Bueno, pues le quiero manifestar a la compañera Teodora que me voy muy tranquila con las 

respuestas que me dio, porque yo he sido testigo también de ese trabajo, la he acompañado a 

diferentes actividades con mucho gusto. Y también me refiero a los dos secretarios que 

comparecieron en este momento, que todo se puede hacer en equipo y con mucho amor hacia la 

gente, no se desanimen todos estamos aquí para poder apoyar en todo lo que se pueda para que 

Acapulco, siga adelante. 

 

Muchas gracias. 

 

El Presidente: 

 

Gracias, diputada María Flores Maldonado. 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada Beatriz Mojica Morga, por un tiempo de hasta ocho 

minutos, para que realice sus preguntas a las y los comparecientes. 

 

La diputada Beatriz Mojica Morga: 

 

Muchas gracias, buenas noches. 

 

Pues primero que nada yo quiero reconocer el trabajo y el esfuerzo que están haciendo ustedes 

como secretarios de Estado, de estas tan importantes Secretarías que tienen que ver con el 
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desarrollo económico de nuestro Estado, con cómo fomentamos una visión distinta en este Estado 

que tiene pues altos niveles de pobreza y enormes carencias. 

 

Entonces, de verdad mi reconocimiento por ese esfuerzo; reconocer a la Secretaria de economía la 

licenciada Teodora, por varios temas que ya han mencionado aquí pero especialmente por el asunto 

de la agroindustria, me parece a mí que la agroindustria es como la clave del desarrollo de Guerrero 

y ahí es donde hay que ponerle mucha atención. Y bueno reconocer el esfuerzo del Festival del 

Mezcal, a mí me dio mucho gusto este año visitar el Festival del Mezcal y ver como ese esfuerzo 

que inició aquí en el Congreso de la certificación de los mezcales, hoy realmente la Secretaría lo 

ha llevado a otros niveles y hoy ya vemos esos mezcales certificados. 

 

Yo le quisiera hacer la pregunta es cómo vinculamos, cómo podemos vincular este esfuerzo de la 

certificación de los mezcales con el sector turístico, con las otras dependencias y a eso me lleva a 

la segunda pregunta que tiene que ver con este asunto de los daños ocasionados por el huracán Otis 

y que tenemos un enorme reto, yo quiero también reconocer el licenciado Santos, porque nos ha 

traído usted una presentación muy interesante, debo decirles que es el primer secretario que ha 

venido aquí a las comparecencias que trae un proyecto de decir bueno ya sufrimos la tragedia, 

ahora vamos a ver qué tenemos que hacer, eso es lo que quisiéramos que nos presentaran en este 

momento a este Poder Legislativo, porque les quiero decir algo muy claro estamos en la mejor 

disposición de acompañarlos, de poder reestructurar el presupuesto, pero el presupuesto se 

reestructura desde el Ejecutivo siempre y nosotros aquí con mucho gusto acompañamos y hacemos 

las revisiones necesarias porque urge ese asunto. 

 

Entonces, cuando si hay claridad, pues desde luego que acompañamos; yo ahí tendría dos preguntas 

que están relacionados tanto en economía como en turismo y es cómo se va a ayudar a los pequeños 

restaurantes o medianos restaurantes, ese es el sector que a mí me preocupa mucho que son 

restaurantes únicos y que son los que les dan vida a Acapulco y que están fuera de los apoyos 

federales y que requieren de que no les es suficiente los apoyos federales, pero que tampoco tienen 

acceso al crédito y entonces todo este planteamiento Federal no es suficiente. Entonces, tendríamos 

que hacer un planteamiento Estatal que permita ayudar a esos a esos restaurantes, a esos negocios, 



 

Secretaría de Servicios Parlamentarios - Dirección de Diario de los Debates 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico, Secretaría del Trabajo y Previsión Social, Secretaría de Turismo. 

 

P
ág

in
a6

0
 

vinculados al sector turístico porque no todos son restaurantes a lo mejor son pequeños hoteles, 

muy pequeños, que no tienen seguros sobre todo y que creo que ahí está la clave de la recuperación 

económica. 

 

Debo decirles, que yo estoy muy esperanzada en la recuperación económica de Acapulco, porque 

no es menor la derrama económica que traen los apoyos federales, para que tengamos una idea y 

me gustaría también que lo clarificaran ustedes, estamos hablando solamente en los recursos que 

empezaron a  destinarse el día de hoy para todas las familias acapulqueñas y esto es una gran 

diferencia entre porque aquí hemos discutido mucho en la Tribuna sobre los temas de sobre el viejo 

Fonden y cómo es el modelo ahora, de atención ante una tragedia tan grande como el Otis y todo 

el mundo está en la añoranza, pero si existiera el viejo Fonden, no podríamos acceder ni siquiera a 

una tercera parte de los recursos. 

 

Para que tengamos una dimensión en el Ingrid y Manuel, solamente en Acapulco se atendieron 

20,000 hogares. Hoy estamos hablando de 250 mil hogares que serán atendidos y esa sola derrama 

de 8 mil pesos que iniciaron el día de hoy, estamos hablando de 2 mil millones de pesos, estamos 

hablando de una temporada turística prácticamente, si a eso le sumamos los 30 mil hasta 60 mil 

pesos, estamos hablando de casi 20 mil millones de pesos que llegarán a Acapulco de aquí a 

diciembre. 

 

Si no podemos reactivar la economía con esos recursos, entonces no lo vamos a poder hacer con 

nada, por eso yo estoy muy optimista con el planteamiento que nos han hecho aquí, ¿Qué me 

preocupa? que les quisiera yo plantear aquí además de las preguntas, que nos pudieran comentar 

cómo tiene que ser la reestructuración  a mí, sí me preocupa mucho que los restaurantes abran en 

malas condiciones porque la tragedia con todo el dolor que nos causa, tiene que ser una oportunidad 

para Acapulco y para Guerrero, por qué para Guerrero, porque tenemos que buscar nuevos destinos 

turísticos, porque tenemos que hacer que la gente siga viniendo a Guerrero y se pueden ampliar 

muchas cosas y por qué para Acapulco, porque tenemos que reconstruir de una manera distinta 

Acapulco y esta es una es una gran oportunidad, la tragedia tiene que volverse una oportunidad, y 
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qué implica eso que Acapulco no sólo es la costera, no tiene por ser la Costera, hoy por ejemplo en 

la Zapata tiene más vida que Costa Azul. 

 

Yo soy diputada por La Zapata, les podía decir que hay una recuperación muy rápida, porque hubo 

una sinergia con la gente que apoyó a la limpieza y tiene más vida y tiene los restaurantes abiertos, 

entonces, si nosotros aprovechamos las oportunidades de generar parques temáticos por ejemplo 

sería genial en La Zapata abrir como en Iztapalapa, un Itztapazaurio por ejemplo para que la gente 

vaya, abramos otras oportunidades en Acapulco, en el Acapulco rural, porque no todo o sea si bien 

nos pegó a todos por todos lados, no todo está destruido y esa es una oportunidad. 

 

Entonces, a mí sí me gustaría que hubiera un planteamiento muy específico, que los restaurantes, 

no me gustaría a mí ver que ante la urgencia de atender todo tengamos comida chatarra por todos 

lados, que tengamos desorden por todos lados, porque uno de los problemas fundamentales del 

desarrollo de Acapulco es el desorden.  Esta tiene que ser la oportunidad de poner en orden 

Acapulco, porque la tragedia por ejemplo las láminas de los mercados de artesanías que ya no 

venden artesanías, son proyectiles que lastimaron a mucha gente, tenemos que ver otro mecanismo 

de reconstrucción, tenemos que  plantearnos seriamente ese modelo, tenemos que plantearnos un 

turismo sustentable, por ejemplo tenemos que recuperar y yo creo que los organismos 

internacionales todos están como estamos todos en la mejor disposición.  

 

Hoy que estamos dolidos en el corazón porque es una herida muy profunda la que hay, entonces 

yo sí les quisiera dejar ese planteamiento cómo vamos a hacer esa reactivación turística desde una 

perspectiva distinta, porque si no, no vamos a repuntar el destino, tenemos que generar una 

iniciativa distinta. Y en ese sentido, también les quisiera plantear que ya lo dijeron aquí, pero hay 

un sector turístico de verdad que es muy solidario y que a mí sí me gustaría ver una gran campaña 

de llamada internacional al turismo solidario, que vengan Acapulco que venga la gente a consumir, 

yo sé que van a venir porque ya están viniendo, están viniendo la gente y no solamente es lo que 

van a venir a conocer nuestras playas, sino mucha gente va a venir a reconstruir, la gente está 

empezando a venir a reconstruir, hay mucha enorme solidaridad de verdad de todos lados y creo 

que esa es una gran oportunidad de generar un destino sustentable. 
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Esa es lo que yo les plantearía en la mesa que pudiésemos ir proyectando cómo generamos un 

destino sustentable, distinto que pueda generarse de otra forma, porque sí es posible hacerlo como 

ustedes lo han proyectado de aquí a diciembre,  poco a poco, creo que esa es una gran oportunidad 

pero con tiros de precisión. A mí lo de los restaurantes me preocupa mucho, sí me gustaría ver un 

esquema de financiamiento, les quiero decir que tampoco es tan costoso creo que con recursos 

estatales pueden ser un complemento, decían por ejemplo cuando planteamos lo del mezcal, que 

era una locura pensar que una industria se podría reactivar con 2 millones de pesos que era nada y 

hoy estamos viendo que hay resultados muy concretos, pero que tenemos que plantearnos cosas 

distintas. 

 

El Presidente: 

 

Diputada, concrete por favor. 

 

La diputada Beatriz Mojica Morga: 

 

Concluyo en esta parte en torno a que de igual forma preguntarles cómo se pueden ir vinculando 

las tres áreas que están hoy aquí para poder fortalecer el empleo en Acapulco. Hay muchos temas 

que tienen que ver con la preocupación de los empresarios en torno por ejemplo los juicios 

laborales, en torno a cómo van a enfrentar todo esto, si no hay cómo pagar los salarios y no va a 

haber en los próximos meses cómo pagar los salarios de los trabajadores y por tanto tendrían que 

generarse algunas políticas públicas, que permitan hacer frente a estos a tipos de cuestionamientos. 

 

Finalmente comentarles que la comisión de Hacienda por ejemplo aquí se han acercado y yo soy 

parte de la Comisión de Hacienda, y se me han acercado los empresarios de Acapulco muy 

preocupados, hemos establecido mesas con el municipio para que se revise todo lo de los impuestos 

de la Ley de Ingresos que nosotros tenemos que aprobar y aquí estamos en la mejor disposición, 

pero necesitamos que ustedes nos den la guía, los elementos digamos para que podamos acompañar 

el presupuesto en lo que sea necesario. 
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Es Cuanto. 

 

Por el momento que yo quisiera plantearles en la mesa estas tres preguntas. 

 

El Presidente: 

 

Se concede el uso de palabra a la maestra Teodora Ramírez Vega, para que dé contestación a las 

preguntas nombradas por la diputada Beatriz Mojica Morga. 

 

La secretaria de Fomento y Desarrollo Económico: 

 

Muchas gracias. 

 

Diputada Beatriz Mojica, pues primero que nada aprovecho este estrado rapidísimo para externar 

un profundo agradecimiento porque precisamente sabemos que usted contribuyó a generar este 

proyecto de reactivar la agroindustria, iniciando por una cadena tan importante como es el mezcal.  

 

Respecto a cómo vincular el esfuerzo del sector turístico, creo que primero como lo ha señalado 

nuestro secretario, debemos reconstruir y reactivar el sector turístico quiero compartirles respecto 

a la pregunta del cómo y el cómo es que el Gobierno Federal ha dispuesto de un recurso importante 

de 61 mil 312 millones de pesos que forman parte de la primera etapa del plan general de 

reconstrucción y apoyo a la población afectada de Acapulco y Coyuca de Benítez, por el huracán 

Otis y que particularmente en este plan que presentó nuestro presidente López Obrador, contiene 

seis puntos particularmente hablando para reactivar la economía. 

 

Partimos de la premisa de que en Acapulco según datos del directorio nacional de unidades 

económicas han registrado según esta cifra 36 mil 954 unidades económicas y 2 mil 178 en Coyuca, 

si conforme a lo que anunció la Secretaria del Bienestar a la fecha del corte, habían censado 44 mil 

834 unidades en Acapulco y 2 mil 793 en Coyuca, esto nos da que hay más de 47 mil 627 negocios 

que en este momento están censados y que van a tener los beneficios del apoyo para limpieza como 
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usted lo mencionó los 8,000, del apoyo para la reactivación de los entre 35 mil y 60 mil 

dependiendo el tamaño de la afectación. 

 

Ya en términos monetarios el gobierno dispuso de 9 mil 100 millones de pesos que es  la exención 

de IVA, ISR que van a disponer los negocios a través de Financiera para el Bienestar se van a 

otorgar 20 mil créditos de 25 mil pesos pagaderos a 3 años con 6 meses de gracia y a tasa cero a 

través de NAFIN, se van a otorgar créditos por más de mil 747 millones y es precisamente para la 

micro, pequeña y mediana empresa, que tiene necesidades de recursos para reconstruir sus negocios 

desde 50 mil hasta 5 millones, para las empresas de mayor tamaño que como bien lo señala el 

mismo directorio en Acapulco, hay poco más de 6 mil 440 empresas o unidades de negocio entre 

hoteles y restaurantes, el Gobierno Federal está disponiendo de 5 mil millones de pesos a través de 

Bancomex para apoyar el 50% de los intereses de que requieran los empresarios para tener acceso 

a créditos, particularmente los hoteles de mayor tamaño y tan sólo por el ahorro en el consumo de 

luz que no se va a cobrar hay mil 354 millones que sumados a los 10 mil 471 de los apoyos en 

vivienda y negocios que va a otorgar. 

 

Pues vemos que sí hay un programa, si hay un plan de reconstrucción y sabemos que para poder 

reconstruir la actividad económica el sector turismo que es la columna vertebral de la economía de 

nuestro Estado, se está trabajando en ello. Podemos ver el lado del vaso medio vacío o el vaso 

medio lleno, Acapulco goza de una belleza natural que es indiscutible y como lo señaló el secretario 

Santos, la elección de Acapulco está en el top tres para visitar al menos en visitantes nacionales, lo 

que tenemos que hacer es reconstruir y para ello se requieren recursos están disponibles y están a 

la espera de esta primera etapa donde entra el subsidio, en la segunda etapa entra el programa de 

financiamiento con más de 7 mil millones. 

 

Entonces, si para concluir hay grupos empresariales como tan solo grupo Femsa coca-cola y grupo 

Walmart, que al día de hoy tienen confirmados la inversión de más de 1000 millones de pesos, en 

la reconstrucción de sus negocios, si sumamos a esto a las grandes corporaciones que han 

refrendado el compromiso de seguir en Acapulco, seguir en Guerrero, creo que sí hay condiciones 

para volver a dar brillo a nuestro querido Acapulco. 
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Es cuanto, Gracias. 

 

El Secretario de Turismo de Guerrero: 

 

Primero que nada agradecerle las preguntas diputada Beatriz Mojica, también nos hemos 

encontrado allá en la ciudad y sin duda alguna todo el distrito 5, a donde también conocemos, 

mucha gente habla muy bien de todo su esfuerzo y el gran liderazgo que ha mostrado en todo el 

territorio. Yo voy a enfocarme en las preguntas que tienen que ver con el turismo solidario y que 

tienen que ver con esta incógnita de cómo tiene que ser la recuperación, la verdad es que es una 

gran pregunta que a la vez y confieso pues nos preocupa a todas y a todos, porque existe una línea 

muy delgada entre la celeridad del regreso y el hacerlo de forma desordenada. 

 

Afortunadamente esta resaca se va superando, todo este shock emocional que vivimos en la ciudad 

se va superando y empezarán en términos de operatividad las dependencias, también a trabajar para 

el cumplimiento de normas cuando la pregunta es cómo tiene que ser la operatividad, la primera 

respuesta debe ser sin duda en equipo el trabajo interinstitucional entre las diferentes dependencias 

y los órdenes de gobierno es importantísimo para que se puedan dar las condiciones de generar 

acuerdos y trabajo más efectivo. 

 

En lo que le corresponde a la Secretaría de Turismo, hemos generado un buen canal con el Gobierno 

Federal en este momento, con Cofepris y Copriseg, para tener atención a las problemáticas más 

urgentes que tienen que ver con lo sanitario en centro de consumos y hoteles, pero también 

trabajamos en las secretaría con la Secretaría de Turismo municipal tanto en labores de limpieza y 

activismo, como en la generación de acuerdos. Yo quiero decirle que en la segunda respuesta tendrá 

que ser sin duda con seguimiento y apego a la legalidad y las normas, es una realidad que teníamos 

un exceso de todos los servicios en algún momento inverificables, inclusive antes del huracán había 

un proyecto de ordenamiento de playas por ejemplo en el cual participaba la Marina, los tres 

diferentes órdenes de gobierno y que ahora pues esta situación nos da la oportunidad de hacer los 

planteamientos y equipamientos correspondientes. 
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Actualmente estamos trabajando con la Zona Federal Marítima y con Profepa, con Sofemati y 

Profepa, para tener un planteamiento correcto que venga de ellos de cómo debe de ser el número 

de unidades de equipamiento que llevará cada una de las concesiones de playa y con base a la 

legalidad nosotros poder apoyar en el equipamiento de todos estos territorios. Y en la parte de 

turismo solidario yo quiero decirle que antes de este suceso ya habíamos tenido el acercamiento 

con algunos organismos, somos los únicos somos solo cuatro estados los que hemos firmado con 

la OMT la Organización Mundial de Turismo, en la declaratoria Glasgow que tiene ver con un 

código internacional de protección a turistas, un tema también perdónenme con somos socios de la 

Asociación Internacional para la Cooperatividad y Desarrollo Turístico y para toda esta parte de 

fondeos de proyectos turísticos y estamos ya trabajando para lograr bajar recursos y que ayuden 

directamente al desarrollo de producto turístico en cuanto a la realización y materialización, pero 

también con ISTO que es la Organización Internacional de Turismo Social, firmamos un acuerdo 

de turismo social y solidario, no lo quise mencionar aquí mi diputada pero hicimos en inicios de 

mes de noviembre, hubo una reunión en la ciudad de Mazatlán de la FCCA, que es el organismo 

más importante del Caribe de líneas de cruceros que trabajan en toda la zona tanto del Caribe, como 

de América, nosotros presentamos ya una propuesta para  realizar por medio de los cruceristas una 

serie de apoyo de turismo social  comunitario o solidario. 

 

Nosotros sabemos en este momento que los turistas de crucero no se quedan a dormir, es decir, 

vienen, desarrollan un paseo y se retiran, hemos estado trabajando con los tres órdenes de gobierno, 

con la Asiponas, con el gobierno municipal en Turismo y nosotros para realizar un complemento 

a un paseo a donde estamos tratando de blindar las zonas y dejarlas embellecidas, únicamente al 

menos en la medida de la respuesta de por dónde van a pasar los turistas, por donde estarán 

haciendo actividades de recreo y estamos planteando dos actividades de turismo social o solidario 

o inclusive comunitario. 

 

El primero es el apoyo para que nuestros turistas puedan desarrollar mejoras en una escuela, en 

este momento nosotros hemos pensado todavía estamos en socialización, pero hemos pensado en 

la escuela Ávila Camacho, que está muy cerca además de toda esta zona de cruceros y que requerirá 

pintura, así como otras acciones y también en acciones de reforestación a donde pensamos incluir 
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al Parque Papagayo para trabajar con ellos. Estamos pues haciendo todo lo posible para que se 

pueda materializar. Quiero informarle diputada y diputados que no está cancelada toda la 

temporada de cruceros, inclusive hay uno que pudiera llegar todavía el 13 de noviembre si se logra 

activar estas acciones de turismo solidario, pudiera ser una vía bastante atractiva de ejemplo y de 

mensaje, esperanza, de que la ciudad tiene herramientas distintas y que apunten directamente a una 

corriente, a una alternativa muy diferente a lo que estábamos haciendo, pero además que son 

tendencias mundiales para subirnos a ese barco. 

 

Yo le agradezco mucho sus comentarios y estoy para servirle diputada. 

 

El Presidente: 

 

Tiene uso de la palabra el licenciado Luis Armando Baños Rendón, para que dé contestación, se le 

cuestionó que señaló los tres secretarios  

 

El Secretario del Trabajo y Previsión Social del Estado de Guerrero: 

 

Sí para abundar sobre los juicios laborales hay un tema muy conocido por todos el hotel Elcano, 

quiero informarles diputados, diputada que como secretario del trabajo he estado interviniendo en 

las acciones vigilando cuál será el procedimiento correcto para este la problemática que tiene dicho 

hotel con su sindicato. 

 

El hotel Elcano tiene un contrato colectivo firmado con más de 200 trabajadores, hasta el momento 

se tienen pláticas y diálogos primeramente para la intención del Hotel Elcano es liquidar a los 

trabajadores, qué nos corresponde a nosotros como Secretaría vigilar que las prestaciones que se 

estén cubriendo a los mismos sean conforme a su contrato colectivo de trabajo y no existe renuncia 

de derechos. 

 

También hicieron un comentario sobre el hotel El Princess déjeme comentarle que eh el día aquí 

se encuentra el director del centro de conciliación apoyando a mi persona que se han hecho 52 
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convenios de terminación voluntaria con el grupo del mundo imperial que significa eso que al ser 

con que al ser convenios de manera voluntaria no hay demandas laborales y hasta ahorita son los 

conocimientos de los convenios que se tienen determinación no se tiene conocimiento que gente 

del grupo del mundo Imperial haya Interpuesto demandas laborales. 

 

Es cuanto. 

 

El Presidente: 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada Beatriz Mojica Morga, por un tiempo de hasta 5 

minutos, para que haga uso de su derecho de réplica. 

 

La diputada Beatriz Mojica Morga: 

 

Pues solamente decirles que dada la herida profunda que tenemos en Guerrero por esto del Otis 

porque no es Acapulco a donde pegó el huracán, lo que le pega a Acapulco le pega a todo el Estado 

pues ahí está la fortaleza de nuestra economía y sin embargo lo que vemos si es una gran resilencia 

de los acapulqueños y los guerrerenses y una gran generosidad de todo el país y del mundo incluso, 

entonces esto yo quiero insistir que ese apoyo incondicional del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, la conducción y el trabajo incansable de nuestra gobernadora de los tres órdenes de 

gobierno, la presidenta municipal, y del granito de arena que todos los diputados ha habido mucha 

solidaridad también los diputados de todas las de todo el Estado que han acudido a las colonias a 

Acapulco a ayudar, eso nos habla de una gran oportunidad que tenemos de no sólo de trabajar en 

conjunto sino de hacer ese rescate que se requiere. 

 

Entonces yo solamente pues agradecerles que se hayan dado oportunidad el día de hoy de venir a 

contestar nuestras preguntas hay muchas tareas por delante, sin lugar a dudas pero lo tenemos que 

ver como una gran oportunidad de desarrollo para nuestro Estado y también de que tenemos que 

hacer las cosas distintas, esta fue una advertencia de la naturaleza que nos pegó directo en el 

corazón y que tenemos que tener claro que ya no va a ser lo mismo que eso lo vamos a tener 
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seguido, decían que no podía entrar a la Bahía ningún huracán nunca entonces la mayoría de los 

hoteles no están asegurados contra huracanes por ejemplo y eso es toda una problemática y ya la 

naturaleza nos demostró lo contrario, entonces de hoy en adelante tendremos que plantearnos un 

desarrollo distinto yo quisiera hacer una reflexión en torno a que la revisión de los mecanismos de 

reconstrucción desde luego que tienen que valorarse el hecho de que los negocios a lo mejor es un 

gasto a veces para los pequeños negocios o para los medianos negocios pero se tienen que 

plantearse su aseguramiento por ejemplo tiene que ser un requisito que presenten un seguro como 

lo presentan en cualquier parte del mundo o sea ese tema del desorden de verdad que le tenemos 

que poner atención, el asunto quisiera también que pudiesen ustedes llevarse para la reflexión el 

tema de que el penal tiene que salir de Acapulco y ahí tiene que generarse un gran parque, un gran 

parque hoy que quedamos sin árboles tenemos que generar más pulmones verdes y eso también 

eso ya se planteó aquí en el congreso que el por temas de seguridad porque ya quedó ahí en las 

colonias donde está el penal de Acapulco ya quedó inmerso en la ciudad tiene que salir y tiene que 

hacerse con un planteamiento de este tipo y el repoblamiento también tiene que ser no es todo los 

centro o sea la recuperación del Acapulco tradicional pasa por un repoblamiento de la Acapulco 

tradicional, por ejemplo,  

 

Y esta es la oportunidad porque yo veo mucho más rápido la recuperación del Acapulco tradicional 

del Acapulco Dorado que del Acapulco Diamante en donde todo lo que quedó destruido 

prácticamente las viviendas, entonces en la Bahía que es como nuestra mayor fortaleza se vuelve 

una recuperación mucho más viable y rápida y en ese sentido, pues que insistirle solamente en que 

ojalá y ustedes como cabezas de sector empujar esta planeación distinta no les gane no nos gane 

nadie el día a día se puede hacer de verdad un planteamiento de desarrollo distinto de recuperación 

del destino de repoblación de repoblamiento de nuestros centros porque la mayoría de hay muchas 

casas abandonadas y entonces vemos que cada vez la gente sube más al veladero son invasiones 

interminables y tenemos un despoblamiento de nuestra franja turística, por ejemplo porque la 

vivienda se vuelve muy costosa entonces en esta nueva visión de recuperación  del puerto tiene que 

estar también esta visión de desarrollo social incluyente que ubique a la gente cerca de su centro 

de trabajo y no tengan que porque hoy la crisis mayor que tuvimos es que no podían regresar a 



 

Secretaría de Servicios Parlamentarios - Dirección de Diario de los Debates 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico, Secretaría del Trabajo y Previsión Social, Secretaría de Turismo. 

 

P
ág

in
a7

0
 

trabajar a los hoteles, a limpiar o lo que sea porque no había transporte estaban a dos horas o tres 

horas. 

 

Entonces sí tenemos que hacer una planeación distinta y ojalá y ustedes que están ahí que elaboran 

las políticas públicas estén en esta dimensión porque yo sí creo que es el momento de que 

reinventemos eh nuestro destino Acapulco que es una que es con todo el dolor vuelvo a insistir una 

oportunidad de desarrollo distinto. 

 

Muchísimas gracias por acompañarnos. 

 

El Presidente: 

 

Al diputado Andrés Guevara Cárdenas por un tiempo de hasta 8 minutos, para que realice sus 

preguntas al compareciente. 

 

El diputado Andrés Guevara Cárdenas: 

 

Muy buenas noches, voy a fraccionar mi tiempo en dos periodos de preguntas diputado presidente 

licenciado Pablo César Solís, maestro Santos Ramírez, maestra Teodora Ramírez, bienvenidos 

secretarios amigos en primer bloque quisiera dirigirlo a mi amiga la secretaria Teodora. 

 

Secretaria sin duda el consejo regulador del mezcal reportó que la producción nacional es superior 

a 8 millones de litros y Oaxaca es el principal productor con 6.9 millones de éste. 

 

El mercado internacional es el principal destino del mezcal mexicano al que en 2022 por cierto se 

exportaron 6.4 millones de mezcal a través de 331 marcas comerciales y Estados Unidos, también 

un dato importante fue el principal comprador con 5.5 millones de litros de mezcal. 

 

La producción de mezcal en nuestro Estado de Guerrero está tomando mucho auge se ha estado 

formalizando y profesionalizando de los diferentes eslabones de la cadena de valor este producto 
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tiene un gran valor social ya que incorpora comunidades indígenas y con niveles de marginación 

muy altos que lamentablemente tienen pocas alternativas o actividades económicas, si bien 

tenemos un camino a un complejo sobre todo de la alta competitividad contra Oaxaca y Puebla más 

los otros siete estados que también cuentan con la denominación de origen que tiene emitida el 

IMPI en nuestro país veo que desde esta Secretaría se está haciendo el trabajo muy atinadamente 

reconocer esa parte, me ha tocado asistir a los diferentes eventos que organizan para buscar la 

visibilidad de productoras y productores guerrerense secretaria, como es la Feria del Mezcal y otros 

eventos que se han fundido a través de convocatorias para la población sin distingos ideológicos y 

sobre todo que participen sobre todo las localidades más marginadas. 

 

Secretaria le pregunto ¿Cuál ha sido el impacto en este año 2023 de Pequeños productores que han 

recibido los apoyos y que se incorporen de manera formal a la cadena de valor de mezcal?  

 

Siguiente ¿Cuáles son los retos que tiene que enfrentar la Secretaría para detonar esta actividad 

económica y que nuestro Estado de Guerrero pueda Elevar su competitividad considerando la 

dinámica demanda que tiene el Mezcal en mercados nacionales e internacionales? y la siguiente 

pregunta cómo se han incorporado a estos programas de fomento económico un segmento que es 

muy importante las mujeres en este nuevo escenario de las políticas de paridad de género. 

 

Es el primer bloque de pregunta secretaria. 

 

Gracias. 

 

El Presidente: 

 

Se concede el uso de la palabra. 

 

A la maestra Teodora Ramírez Vega, hasta por 5 minutos para que dé contestación a las preguntas 

planteadas por el diputado Guevara. 
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La Secretaria de Fomento y Desarrollo Económico de Guerrero: 

 

Sí gracias diputado Andrés Guevara, reconozco también en usted un gran interés por esta cadena 

productiva. 

 

Atendiendo su primer pregunta sobre el impacto de los pequeños productores, pues el objetivo del 

programa de apoyo a la certificación de Mezcales Guerrerenses es elevar el nivel competitivo de 

nuestras productoras y productores, como a través de la certificación ya que el mezcal es un 

producto que está sujeto a una norma técnica la Norma 070 y para su venta legal debe estar 

certificado. 

 

Este es el gran reto que tenemos como usted bien lo señaló Oaxaca lidera el mercado al tener más 

del 90 por ciento de la producción nosotros como Guerrero hemos perdido competitividad en la 

última década pasando del segundo, al tercero y hoy ocupamos el cuarto lugar en la producción. 

 

En este caso el impacto que se ha logrado es primero lograr con estos 2 millones que 21 productores 

de los cuales cuatro son mujeres, el 19 por ciento de los beneficiarios son mujeres son de cuatro 

perdón de tres regiones donde se concentra la actividad mezcalera, la región centro, la región norte 

y un poco de la región Costa Grande en este sentido cuáles son los grandes retos en definitiva es 

incrementar el volumen de mezcal certificado datos no oficiales establecen que en nuestro Estado 

se producen más de un millón de litros de mezcal, sin embargo es incipiente en más sólo 50 mil 

litros los que están certificados. 

 

Entonces el gran reto es incorporar un mayor volumen de producción certificada para que pueda 

atender la demanda internacional desde hace una unos cuantos años particularmente el mezcal ha 

tenido un boom a nivel internacional hoy incluso una botella de mezcal se vende a un precio más 

alto que el del propio tequila. 

 

Los retos es incrementar el volumen de producción y para ello necesitamos incorporar elementos 

de competitividad en las vinatas tener también predios donde se cultive el maguey ya que saben 
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ustedes que una de las variedades o que le da el toque especial a nuestro mezcal es que se utiliza el 

agave cupreata este agave es endémico de nuestro Estado pero se está aprovechando y el volumen 

de aprovechamiento es mayor al volumen de cultivo. 

 

Entonces tenemos ese es gran reto el incrementar también los predios donde se cultive el agave 

cupreata, también la formalidad empresarial es por ello que uno de los retos que tenemos como 

Secretaría es de poder apoyar a productoras y productores a que se constituyan de manera legal, a 

que puedan registrar una marca a que puedan diseñar una etiqueta que cumpla con lo que marca eh 

la nom 070 a que inicien un proceso de certificación para que sus vinatas cuenten con techos firmes, 

con pisos firmes, con sanitarios, con almacenes y que los procesos de producción o todo el proceso 

tanto en los cuatro eslabones de la cadena desde el cultivo la producción el envasado y la 

comercialización para que se puedan aprovechar las demandas particularmente de mercados 

internacionales. 

 

Cómo se han incorporado las mujeres es muy satisfactorio encontrar hoy un mayor número de 

maestras mezcaleras y aquí también nuestra diputada ha tenido mucho que ver al promover la 

inclusión de la mujer en una actividad que anteriormente era limitativa sólo para los caballeros. 

 

Finalmente la consolidación de esta actividad pues requiere de la voluntad del compromiso y 

también ustedes como diputados juegan un papel importante al autorizar los presupuestos para 

incrementar las inversiones en esta actividad. 

 

Es cuanto. 

 

El Presidente: 

 

Se le cede el uso de la palabra al licenciado Luis Armando Baños Rendón para que también, perdón 

entonces se cede el uso de la palabra al diputado Andrés Guevara Cárdenas, para seguir con su 

participación, por 4 minutos. 
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El diputado Andrés Guevara Cárdenas 

 

Muchas gracias, secretaria.  

 

Un tema que debo de hablar, como bien sabe presido la Comisión de Minería no puedo dejar pasar 

desapercibido este asunto, hemos asistido a múltiples eventos relacionados con este sector tan 

dinámico secretaria, que hoy ante la desgracia del sector turístico precisamente por lo que pasó con 

el huracán Otis sin duda para este último trimestre del año representará un fuerte sustento de la 

economía de nuestro Estado de Guerrero, de momento tenemos formalmente cuatro empresas 

operando una de las cuales está posicionada como dentro de las tres mayores productoras de oro 

en México, incluso me refiero a Torex Gold que es una empresa aliada de nuestra Entidad, que por 

cierto también los he visto muy activos en el puerto de Acapulco realizando grandes acciones en 

favor de todos los damnificados, de ello incluso he leído de los apoyos que se han estado brindando 

lo que le convierte pues en una referencia de la minería responsable. 

 

Sin embargo vemos que hay otras empresas las cuales no están haciendo buen relacionamiento a 

sus comunidades vecinas y desde esta comisión y como representante del pueblo es necesario pues 

también puntualizar esto queremos ser un Estado dinámico y con crecimiento económico basado 

en las buenas prácticas ambientales, sociales y de gobernanza hay sin duda secretaria mucho 

potencial geológico para la minería, el mundo crece y se desarrolla y demanda de minerales la 

demanda de los minerales es cada vez más fuerte para tener tecnologías y también pues para 

mejorar las condiciones de vida de las ciudades es la minería. 

 

Por otro lado también reconocer que estamos transitando hacia nuevos esquemas en el comercio 

internacional, las cadenas de suministro de las empresas se están modificando ante todo se busca 

que vinieran en una sola región de Asia principalmente hoy aparece nearshoring que los expertos 

le llaman en castellano la deslocalización perdón. 

 

En este juego de competitividad por nuestra posición geográfica que ocupa nuestro país ante uno 

de los mercados y regiones comerciales más importantes que es Norteamérica y además de que 
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contamos con una sólida relación comercial que es el T-MEC que lo repito nos da una gran ventaja 

competitiva. 

 

En este momento de cierre de año y en medio de una crisis causada por Otis le quiero hacer las 

siguientes preguntas secretaria. 

 

Primera ¿Qué acciones está implementando la SEFODECO por atraer más inversiones de empresas 

mineras a Guerrero? 

 

Segunda ¿Qué estrategias se están haciendo desde su Secretaría para buscar mayor compromiso de 

responsabilidad social de estas empresas mineras a efecto de que la licencia social se brinde desde 

las comunidades y se sientan orgullosas al grado de empoderarse de la actividad minera? siguiente 

¿Qué acciones está instrumentando para la atracción de inversiones en nuestro Estado? ya sea 

sector alimentario o en el clúster industriales o nodos logísticos. 

 

Y la siguiente y no menos importante secretaria ¿qué estrategias están implementando o 

considerando para aprovechar espacios que están habilitados para poder generar centros de 

logística o instalación de nuevas empresas en territorio guerrerense? como es el caso del parque 

industrial de Ocotito o en el rescate y aprovechamiento del área industrial de Iguala. 

 

Es todo secretaria. 

 

Gracias diputado, presidente. 

 

El Presidente: 

 

Adelante maestra Teodora Ramírez Vega para dar contestación a las interrogantes del diputado 

Andrés Guevara Cárdenas, por un tiempo de hasta 5 minutos. 

 

Gracias. 
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La Secretaria de Fomento y Desarrollo Económico de Guerrero: 

 

Respecto a la primera pregunta de las acciones que estamos implementando para traer inversiones 

particularmente en el sector minero, estamos en estrecha colaboración con las cuatro unidades 

mineras que operan en el Estado y bueno pretendemos el tener la oportunidad de aprovechar los 

eventos nacionales e internacionales donde se promueve precisamente la disponibilidad de espacios 

en este caso de las concesiones mineras que tenemos más de 600 aquí en el Estado, para poder 

atraer uno de ellos es asistir al evento que se realiza cada año en Canadá, donde se concentran la 

industria minera canadiense que como sabemos es uno de nuestros principales inversionistas en el 

Estado. 

 

Respecto a las estrategias que están implementando como sabe usted como miembro del Consejo 

de minería del Estado de Guerrero, en el marco de este consejo se establecieron lineamientos para 

que las mineras puedan participar e informar en el seno del mismo consejo respecto a las estrategias 

y acciones que están implementando en materia de desarrollo económico, como lo llevamos a cabo 

a través del foro Guerrero minero. 

 

En materia de medio ambiente estamos también estableciendo como parte la agenda del consejo 

para que las eh mineras puedan reportar e informar respecto a las acciones que están 

implementando en esta materia así como en desarrollo social. 

 

Respecto a las acciones para traer inversión a nuestro Estado en otros sectores fuera de la minería 

quiero compartirles que Guerrero y particularmente Acapulco, Taxco, Zihuatanejo, se convierten 

en polos atractivos para la inversión principalmente en materia de desarrollo inmobiliario en 

materia comercial sí en este sentido quiero compartirles que parte de las acciones positivas que nos 

están trayendo la desgracia del huracán Otis es el acercamiento y el fortalecimiento de la 

vinculación con grupos empresariales como son grupo Walmart, grupo organización Soriana, 

grupo Coppel, Chedraui quienes nos han anunciado inversiones importantes para nuestro Estado 
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en el caso de Chedraui ha mencionado su interés en expandir tiene cinco unidades de negocio tan 

sólo en Acapulco, en otros lugares del Estado. 

 

Entonces consideramos que esta vinculación es importante en este momento y estamos 

fortaleciéndolo como usted bien lo señaló, también en temas agroindustriales ya que Guerrero tiene 

liderazgo en la producción de coco, de Jamaica, de limón, de café y de otros cultivos que pueden 

agregársele valor y que podemos desarrollar un polo a través de establecer centros agroindustriales. 

 

Finalmente en cuanto a aprovechamiento de espacios, algo importante que creo que eh fue hecho 

el conocimiento de nosotros es que la administración del sistema portuario la Asipona Acapulco 

eh logró la concesión para que pueda fungir ya la Asipona para recibir o enviar, exportar o recibir 

vehículos, hemos estado compartiendo varias reuniones con empresarios chinos interesados en el 

tema de movilidad o electromovilidad para que  Acapulco pueda en determinado momento también 

ser un polo logístico para la recepción de insumos ya que es nuestro estado está muy cercano a 

Morelos nuestro vecino donde tienen un importante o tienen importantes parques industriales para 

poder eh establecer conectividad con ellos. 

 

También con relación ha el Parque Industrial Guerrero, comentarle que precisamente a raíz de estas 

reuniones que hemos sostenido se ha abierto la posibilidad de que aprovechando el nearshoring  

está disponibilidad de hectáreas que hay y naves que hay en el parque industrial puedan ser 

atractivos para la inversión, estamos en ese proceso y consideramos que esta concesión que ya 

recibió de manera formal la Asipona abre oportunidades ya que Acapulco si bien la actividad 

principal de la Asipona es la recepción de los cruceros pero también tiene un espacio disponible 

para poder seguir o reactivar lo que en su momento fue la exportación de vehículos a través de este 

centro portuario. 

 

Es cuanto, diputado. 

 

El Presidente: 

 

Se le concede el uso de réplica al diputado Andrés Guevara Cárdenas, hasta por un tiempo de 5 

minutos. 
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El diputado Andrés Guevara Cárdenas: 

 

Muchas gracias, diputado presidente. 

 

Sobre todo es agradecer apreciados amigos secretarios a los tres les quiero agradecer y reconocer 

las labores que han realizado al frente de sus encomiendas también ojalá puedan ser el conducto 

para enviar un afectuoso saludo a nuestra gobernadora un reconocimiento, por toda la labor que se 

hace. 

 

Y de manera particular quiero compartirles que la noche de ese martes cuando estábamos en el 

marco de la Convención Internacional de Minería allá en Acapulco pues nos agarró prácticamente 

a todos de sorpresa la circunstancia que se vivió a través de este huracán, y sin duda nos deja 

muchas experiencias recuerdo que estaba sentado a un lado de mi amigo secretario de turismo e 

incluso para mucha gente que decía que la gobernadora no estaba aquí pues les puedo asegurar que 

estaba en el puerto y estaba a punto de llegar al evento sin embargo las circunstancias obligaron 

pues a que ella se concentrara a atender esta situación. 

 

Que quiero decir apreciados secretarios, celebro que hoy prácticamente 14 titulares de estas 

Secretarías se estén dando cita en este Congreso del Estado que es la casa del pueblo, que bueno 

que también se hacen acompañar de sus equipos de trabajo a quienes saludamos con mucho gusto 

y con mucho afecto, algo más que quiero decir de pronto se generan ciertas circunstancias quizás 

son propias de nervio o de estrés, sin embargo decirles que no somos adversarios, somos si es bien 

cierto dos poderes con autonomía pero hoy lo que nos debe de mover compañeros secretarios, 

compañeros diputados y diputadas es que tenemos una causa común, la causa común se llama 

Guerrero, la causa común se llama Acapulco, se llama Coyuca sin duda y creo que eso es lo que 

nos debe de mover a todos. 

 

Ojalá los equipos de trabajo de las Secretarías también entiendan que la función principal de los 

diputados es precisamente también vigilar no que los presupuestos que desde este Congreso se 

autorizan a propuesta del Poder Ejecutivo pues nosotros también tendremos que rendir cuentas al 
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pueblo que es quien nos eligió, hay 46 representaciones de distintas ideologías políticas y ojalá 

pues atienda y cuando nos vean allá en sus pasillos y en sus oficinas tampoco nos vean como los 

malos del cuento, sino más bien somos aliados insisto y somos todos esta suma de esfuerzos para 

que trascienda nuestro Estado y finalmente lo que proponemos todos es que se transforme 

Guerrero. 

 

Gracias, a todos una excelente noche y muchas felicidades por estas acciones tan importantes que 

han desarrollado en este ejercicio. 

 

¡Felicidades! 

 

Gracias. 

 

El Presidente: 

 

Muchas gracias, diputado. 

 

Esta Sexagésima Tercera Legislatura al Honorable Congreso del Estado Libre Soberano de 

Guerrero, le agradece a ustedes secretarias, secretarios del cumplimiento dado a este mandato, por 

lo que pido a los diputados presentes que gusten acompañar a los comparecientes para que puedan 

llevarlos fuera de este Recinto, no sin antes así es vamos a tomarnos una foto. 

 

CLAUSURA 

 

El Presidente (a las 23:03 horas): 

 

En virtud voy a decir lo siguiente pónganse de pie por favor los presentes, en desahogo del punto 

número dos del Orden del Día, clausura, inciso “a” no habiendo otro asunto que tratar siendo las 

23 horas con 03 minutos del día miércoles 29 de noviembre del 2023, se clausura la presente Sesión 

de Comparecencia. 

 

Muchas felicidades y muchas gracias. 


